
От императОрских  
времён…
Миасские энергетики прикоснулись  
к истории российского холодного оружия

 uu стр. 8спорт

пятница, 27 февраля 2015 №7 (417) еженедельный выпуск 

 uu стр. 6 общество uu стр. 5обзор прессы uu стр. 3прямая речь uu стр. 2решение

картОчная система
Привычный проездной  
в муниципальном транспорте  
заменит пластиковая смарт-карта

БарБара Энгель:
«главнОе – грамОтнО  
испОльзОвать пОтенциал»

спрОс снижает  
предлОжение
Потребление электрической энергии  
в России в ближайшие пять лет будет 
расти очень скромными темпами

БрОнза с сереБряным  
ОтливОм
«Байкал-Энергия» заняла  
третью строчку регулярного этапа  
национальной Суперлиги

 � ресурсы

Труднодоступная  
«Сила Сибири»
Независимые производители газа  
могут получить доступ к «Силе Сибири» 
в 2020–2025 годах
оао «роснефть» и другие независимые производители газа 
могут получить доступ к газопроводу «сила сибири» в 2020–
2025 годах, то есть на втором этапе реализации проекта. таким 
образом, у них появится возможность для транспортировки 
сырья со своих месторождений. об этом сообщается в 
официальных документах минэнерго рФ.

Напомним, газопровод «Сила Си-
бири» будет строиться в три этапа.

На первом этапе, в 2018–2020 го-
ды, запуск газопровода планируется 
на ресурсной базе Чаяндинского ме-
сторождения в Якутии. Затем с целью 
увеличения объёмов поставки газа 
через «Силу Сибири» подключается 
Ковыктинское месторождение в Ир-
кутской области, а также месторожде-
ния «Роснефти» и независимых про-
изводителей газа. При строительстве 
системы, протяжённость которой со-
ставит около 4000 км, планируется ис-
пользовать в основном трубы отече-
ственного производства.

В мае 2014 года «Роснефть» заяви-
ла о намерении стать крупным игроком 
и на газовом рынке. Тогда глава компа-

нии Игорь Сечин обещал, что к 2030 го-
ду «Роснефть» может получать на ме-
сторождениях востока страны 45 млрд 
куб. м газа в год. Для реализации этих 
объёмов «Роснефти» необходим доступ 
к «Силе Сибири». Кроме «Роснефти» 
доступ к трубе просили и другие произ-
водители сырья, в том числе «Иркутская 
нефтяная компания». Контракт «Газ-
прома», по словам главы компании Алек-
сея Миллера, не предусматривает до-
пуска независимых производителей на 
поставки газа в Китай и рассчитан толь-
ко на ресурсную базу самого «Газпро-
ма». «Роснефть» в свою очередь заяв-
ляет, что доступ к «Силе Сибири» необ-
ходим, чтобы поставлять газ российским 
потребителям.

МаксиМ ГУРиН

 � ситуация

Ледовое побоище
Иркутские спасатели категорически запрещают  
выходить на лёд Байкала 

Лёд необычно тонок для этого времени года, несёт серьёзную угрозу. но, несмотря на все 
увещевания специалистов мчс, как обычно в это время года, озеро становится объектом 
пристального внимания представителей туристической сферы, которые уверены: спасатели зря 
нагнетают обстановку. подтверждение тому – благополучное проведение хоккейного матча на 
льду байкала с мировыми звёздами. 

Риск никому не нужен
В этом году зима в Приангарье вы-

далась на удивление тёплой. Средне-
суточная температура в регионе почти 
все три зимних месяца была выше 

нормы на несколько градусов. Анома-
лия в первую очередь сказалась на 
формировании льда на водоёмах об-
ласти. По словам главного инспектора 
ГИМС Дмитрия Миронова, толщина 

льда на Байкале сейчас в полтора-два 
раза меньше обычной величины. В 
среднем озеро нарастило всего 40–50 
сантиметров льда. В некоторых бухтах 
лёд несколько толще (достигает 60 

сантиметров), но в самых популярных 
местах отдыха – в районе мыса Лист-
венничный и прибрежной зоны у Ли-
ствянки и посёлка Николы, устья реки 
Солзан (Слюдянский район), пади Ши-
рокая и посёлка Бугульдейка (Ольхон-
ский район), мысов Подкаменный и 
Средние Хомуты у Большого Голоуст-
ного – лёдовое поле неоднородно, всё 
изрезано трещинами и промоинами. 
При этом разрывы между льдинами 
достигают 200 метров. 

(окоНчаНие На стР. 08)

 � решение

Капитальные 
расходы
инвентаризация ветхих и аварийных домов может проводиться 
за счёт взносов на капитальный ремонт, которые поступают 
региональному оператору. о такой возможности использования 
средств на депутатских слушаниях Думы иркутска рассказал 
исполняющий обязанности генерального директора Фонда 
капитального ремонта многоквартирных домов иркутской 
области андрей микуляка. 

В региональную программу капре-
монта вошли далеко не все многоквар-
тирные дома Иркутска. Из более чем 
семи тысяч домов на капитальный ре-
монт могут рассчитывать лишь 4944 
здания. При этом, по данным началь-
ника департамента инженерных ком-
муникаций и жилищного фонда Коми-
тета городского обустройства адми-
нистрации Иркутска Василины Шуно-
вой, сейчас решается судьба ещё 
тысячи домов. Скорее всего, старые 
здания, которые нет смысла ремонти-
ровать, будут исключены из регио-
нальной программы, в которую попа-
ли по ошибке.

«Изначально при формировании 
программы данные о состоянии домов 
мы запросили в администрациях окру-
гов. Они, в свою очередь, обратились 
в управляющие организации, те опре-
делили процент износа», – добавила 
Василина Шунова. При этом, чтобы до-
ма вышли из программы капремонта и 
перешли в другую программу – рассе-
ления из ветхого и аварийного жилого 
фонда – теперь необходимо провести 
обследования этих зданий. Для этого 
собственники на общедомовом собра-
нии большинством должны принять 
решение о необходимости обследова-
ния дома, выбрать организацию, кото-
рая проведет все работы, оплатить под-
готовку всех необходимых документов.

«Мы понимаем, что собственники 
в большинстве своём не могут позво-
лить себе подобных расходов. Поэтому 
мы выступили с предложением к ре-
гиональному оператору и министер-
ству жилищной политики, энергетики 
и транспорта Иркутской области рас-
смотреть этот вопрос в рамках тех 
взносов, которые платят собственни-
ки», – добавила Шунова. Андрей Му-
ляка добавил, что проектно-изыска-

тельные работы действительно можно 
провести за счёт взносов, которые 
аккумулирует региональный оператор. 
Такой вариант сейчас рассматрива-
ется региональным фондом и про-
фильным министерством.

Заместитель генерального дирек-
тора регионального фонда Ирина Гла-
дышева рассказала депутатам и о дру-
гих новшествах реализации региональ-
ной программы. Так, она сообщила, что 
первые пени за неоплату платёжек на 
капремонт не будут начисляться жите-
лям Иркутской области до полной от-
ладки работы системы. «Скорее всего, 
попечительским советом фонда будет 
принято решение не начислять пени до 
конца года», – добавила Гладышева. 
Кроме того, к 2017 году планируется  
создать единый коммунальный платёж-
ный документ, в который включат и 
строчку взносов на капитальный ремонт 
для региональной программы. 

Обо всех нововведениях и особен-
ностях реализации региональной про-
граммы капремонта депутатам, их 
помощникам, а также активистам окру-
гов специалисты Фонда и министер-
ства ЖКХ области расскажут на кон-
ференции, которую планируется про-
вести в ближайшее время. О времени 
и месте проведения мероприятия бу-
дет сообщено позже. Предполагается, 
что конференция будет проводиться 
в открытом режиме, любой житель 
Иркутска сможет принять в ней учас-
тие. Эксперты пока воздерживаются 
от прогнозов, как эта инициатива мо-
жет быть вопринята большинством 
иркутян, исправно выплачивающих 
взносы в фонд. «Сибирский энерге-
тик» будет следить за тем, во что тран-
сформируется предложение регио-
нального оператора.

елеНа ПостНоВа

 � судебная хроника

Придать делу движение
Росимущество и прокуратура добиваются признания недействительным 
решения о передаче ДНТ «Листопад» и «Мысовое»  
земли бывшей сельхозакадемии
после решения иркутского районного суда, постановившего 
вернуть участки собственников Днт «мысовое» в собственность 
российской Федерации, областное территориальное 
управление росимущества вместе с прокуратурой обратились  
в четвёртый арбитражный апелляционный суд. теперь они 
добиваются пересмотра решения областного арбитража, 
признавшего недействительным акт об отказе предоставления 
дачным некоммерческим товариществам «Листопад»  
и «мысовое» земли бывшей сельхозакадемии.

12 февраля Иркутский районный 
суд постановил вернуть 27 участков 
ДНТ «Мысовое» Российской Федера-
ции. Таким образом, было признано 
право федеральной собственности на 
земли вблизи посёлка Молодёжный на 
11 км Байкальского тракта, которыми 
на правах безвозмездного пользования 
распоряжалась ИрГСХА. 

В результате ряда махинаций, как 

утверждает теперь Западно-байкаль-
ская прокуратура, спорные земельные 
участки решением администрации Ир-
кутского района были переданы ДНТ 
«Мысовое» и «Листопад». В августе 
2014 года надзорные органы начали 
проверку по факту появления на тер-
ритории сельхозакадемии дач и потре-
бовали от местных властей отменить 
сделку по передаче земли ДНТ. В ито-

ге в областном арбитраже на рассмо-
трении оказалось два дела. В первом 
областное терримущество требовало 
признать отсутствующим право собст-
венности «Мысового», во втором ДНТ 
«Листопад» пыталось признать акт об 
отказе выделения земли недействи-
тельным.

Именно в ходе этих двух разбира-
тельств Росимуществу не удалось в 
полной мере подтвердить своё право 
владения землей по Байкальскому 
тракту. В итоге в декабре 2014 года 
арбитраж оказался на стороне ДНТ. К 
февралю Западно-байкальской проку-
ратуре и Росимуществу удалось со-
брать доказательства, подтверждаю-
щие, по мнению Иркутского районного 
суда, что земли, полученные ДНТ, ещё 
с 1992 года находились в собственно-
сти РФ и никогда оттуда не убывали. 
В итоге участки было решено вернуть 

из рук частных собственников обратно 
Федерации. Основываясь на резуль-
татах февральского суда, Росимуще-
ство и областная прокуратура требуют 
пересмотреть решение арбитражных 
процессов – теперь, уверены они, шанс 
на положительное для них решение 
возрос многократно. Рассмотрение де-
ла по ДНТ «Листопад» в суде апелля-
ционной инстанции пройдёт уже 18 мар-
та. Пересмотр решения арбитражного 
суда по «Мысовому» пока откладыва-
ется – сельхозинститут, выступивший 
инициатором апелляции, представил в 
суд неполный пакет документов. В ито-
ге дело оставлено без движения до 10 
марта – к этому времени учебному за-
ведению, которое числится в судебных 
актах под старым названием ИрГСХА, 
необходимо приложить недостающие 
бумаги. 

Юлия ли
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толщина льда на байкале сейчас в полтора-два раза меньше обычной величины
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 � решение

Карточная система
Привычный проездной в муниципальном транспорте  
заменит пластиковая смарт-карта

с 1 марта в муниципальном городском транспорте изменится 
система оплаты. бумажные проездные заменит специальная 
пластиковая чипированная карта. с её помощью городские 
власти пытаются замерить городской пассажиропоток и 
получить данные по числу поездок, совершённых обладателями 
проездных билетов. в чем заключается суть грядущих 
изменений и насколько они отразятся на удобстве пользования 
муниципальным транспортом, рассказала начальник 
управления транспорта комитета городского обустройства 
администрации иркутска Юлия Гордина.

Уже сейчас бумажных проездных 
в билетных кассах Иркутска не найти. 
С 20 февраля в городских кассах всем 
желающим купить привычный билет 
предлагают пластиковый аналог с вши-
тым чипом. Первое время, т.е. ближай-
шие три месяца, он будет действовать 
так же, как и прежде: заплатив опре-
делённую сумму, в течение 30 дней 
пассажир сможет совершать неогра-
ниченное число поездок. По большому 
счёту, уверяют городские чиновники, 

для пассажиров, привыкших пользо-
ваться проездными, практически ни-
чего не изменится. «Перемены будут 
касаться лишь последовательности 
действий при выходе из транспорта, 
– утверждает Юлия Гордина. – Если 
раньше пассажир показывал бумаж-
ный билет водителю, то сейчас он дол-
жен передать пластиковую карту. А 
водитель в свою очередь приклады-
вает её к считывающему устройству 
для снятия с баланса карты одной по-

ездки. Затем проездной возвращает-
ся обладателю».

Несмотря на то что с нового про-
ездного снимается поездка, пока им 
можно будет воспользоваться неогра-
ниченное число раз. Однако уже с на-
ступлением лета всё изменится. На 
каждом билете будет установлено 
определённое число поездок, пока на-
зывается цифра «30» – именно столь-
ко раз пассажиры смогут проехать с 
помощью купленного билета, стои-
мость которого может разниться. «У 
нас предусмотрены различные тари-
фы, – отмечает Юлия Гордина. – Для 
автобусов стоимость месячного биле-
та составляет 520 рублей, для элек-
трического транспорта – троллейбуса 
и трамвая – 650. Проездной на все три 
вида муниципального транспорта обой-
дётся в 780 рублей. Также есть билеты 
номиналом 150 рублей – единый со-
циальный проездной для льготных ка-
тегорий граждан – и билеты для сту-
дентов и школьников из малообеспе-

ченных семей с 30-процентной и 
50-процентной скидками».

В течение ближайших трёх месяцев 
администрация с помощью чипирован-
ных билетов собирается провести под-
счёт общего пассажиропотока, а также 
числа поездок, совершаемых пассажи-
рами по электронным билетам. «У нас 
прежде не было этой информации, и 
мы считаем необходимым её собрать. 
Важно понять, какой вид транспорта 
является приоритетным, сколько льгот-
ников ездит и какое число поездок они 
совершают, – перечисляет Гордина. – 
Суть в том, что льготные билеты опла-
чиваются из расчёта в 30 совершаемых 
поездок, остальные издержки по до-
полнительному числу перевозок ложат-
ся бременем на плечи МУПов. Собрав 
информацию о числе проводимых кор-
респонденций, мы будем вводить раз-
личные системы, где билеты будут рас-
считаны на разное число поездок. Сей-
час мы оставили прежнюю стоимость, 
заменив лишь билет, в будущем это 
изменится».

Чтобы пассажиры точно знали, 
сколько поездок они могут совершить 
по электронному билету, в салонах 
всех видов муниципального транспор-
та уже установлены специальные дат-
чики. Но пока идёт этап внедрения но-
вой системы, они не понадобятся: «Ещё 
раз хотим подчеркнуть, что в ближай-
шие три месяца по электронным про-
ездным можно ездить без ограничений, 
– поясняют в администрации. – Пока 
идёт эксперимент; но что система 
смарт-карт останется, сомнений у нас 
нет. С её помощью мы в будущем пла-
нируем максимально сократить налич-
ный расчёт, хотя с учетом законода-
тельства отменить мы его не сможем».

Для удобства планируется введе-
ние пополняемых карт, причём не толь-
ко в муниципальном транспорте, но и 
коммерческом, хотя до сих пор неиз-
вестно, как это будут делать, ведь сум-
ма проезда вполне может различаться. 
Уже 27 февраля, по информации Юлии 
Гординой, областная служба по тари-
фам вынесет своё решение по повы-
шению стоимости частных городских 
перевозок.

ольГа тЮРНеВа

 � официально

Опровержение сведений о службе государственного жилищного  
и строительного надзора Иркутской области,  
содержащихся в статье «Строительный нокаут»

В статье «Строительный нокаут», 
вышедшей в издании «Сибирский 
энергетик» от 13 февраля 2015 года, 
содержится материал о проблемах 
жилищного строительства, которые 
обсуждались в феврале на заседании 
Союза строителей Иркутской области 
(см. «СЭ» от 13 февраля 2015 года, 
материал «Строительный нокаут»). 

Также поднимался вопрос о рез-
ком падении уровня ввода жилья в 
эксплуатацию, что стало основной 
темой дискуссии. Эксперты и участ-
ники отрасли рассказали, с какими 
проблемами они столкнулись в ми-
нувшем году. Так, об одной из про-
блем, которая касается согласования 
объектов на этапе ввода в эксплуата-
цию, в статье содержатся следующие 
сведения: «Иркутский Стройнадзор 
не выдал разрешение «НьюЛенОйл» 
на ввод 8,4 тыс. квадратов и «Пара-
пет строю» на 11,97 тыс.».

Однако, как разъяснили в службе 
государственного жилищного и стро-
ительного надзора Иркутской области, 
Градостроительным кодексом Рос-
сийской Федерации предусмотрено, 
что разрешение на ввод объектов ка-

питального строительства, располо-
женных на территории одного муни-
ципального образования, в эксплуа-
тацию выдаётся органом местного 
самоуправления, а не органом испол-
нительной власти субъекта Россий-
ской Федерации, каким является служ-
ба. Соответственно, данная инфор-
мация не соответствует действитель-
ности.

Кроме того, на заседании Союза 
строителей Иркутской области обсу-
ждались проблемы выделения зе-
мельных участков под строительство. 
В контексте озвучивания указанной 
проблемы в статье «Строительный 
нокаут» содержатся пояснения одно-
го из застройщиков: «Не удалось вый-
ти на принадлежащий нам Чертуге-
евский полуостров (компания плани-
ровала возвести до 77 тыс. кв. м) из-
за решения, инициированного 
местными властями. Мы подали иск 
в суд на Стройнадзор, а в ближайшие 
две недели подадим и на администра-
цию Иркутска. Не вышли и на площад-
ку в Малой Еланке (Иркутский район), 
так как в генплане поселения не были 
утверждены минимуществом изме-

нения, позволяющие работать на 
участке».

Вместе с тем в службе государст-
венного жилищного и строительного 
надзора Иркутской области разъясни-
ли, что полномочия Службы в сфере 
регионального государственного стро-
ительного надзора определены По-
ложением о службе государственного 
жилищного и строительного надзора 
Иркутской области, утверждённым 
постановлением правительства Ир-
кутской области от 13 апреля 2012 
года № 216-пп.

Рассмотрение вопросов предо-
ставления земельных участков под 
строительство объектов капитально-
го строительства, согласно указанно-
му Положению, не относится к компе-
тенции службы.

По поводу указания в статье «Стро-
ительный нокаут» на то, что работа 
Стройнадзора и вовсе похожа на ка-
рательные операции – их требования 
постоянно ужесточаются, появляются 
новые, – в службе государственного 
жилищного и строительного надзора 
Иркутской области сообщили, что в 
соответствии с Положением о службе 

государственного жилищного и стро-
ительного надзора Иркутской области, 
утверждённым постановлением пра-
вительства Иркутской области от 13 
апреля 2012 года № 216-пп, служба в 
своей деятельности руководствуется 
Конституцией РФ, федеральными за-
конами, правовыми актами президен-
та и правительства РФ, региональными 
законами и иными правовыми актами. 
Поэтому предъявлять какие-либо свои 
требования, не предусмотренные пе-
речисленными нормативными актами, 
а тем более ужесточать их, служба не 
может. Государственный строительный 
надзор осуществляется исключитель-
но в рамках, установленных законода-
тельством.

Вышеперечисленные норматив-
ные правовые акты обязательны для 
соблюдения как службой, так и за-
стройщиками, обращают внимание 
представители Стройнадзора.

Таким образом, сведения, имею-
щиеся в статье «Строительный нока-
ут», которые относятся к службе госу-
дарственного жилищного и строитель-
ного надзора Иркутской области, не 
соответствуют действительности.

 � компании

Разрешили 
разместить
Лицензию на размещение опытно-промышленного энергоблока 
с реактором на быстрых нейтронах со свинцово-висмутовым 
теплоносителем (свбр-100) получило оао «аКмЭ-инжиниринг». 
об этом сообщает пресс-центр компании. Установка, над 
созданием которой работает совместное предприятие 
государственной корпорации «росатом» и оао «иркутскэнерго», 
разместится в Димитровграде Ульяновской области. 

Заявление на выдачу лицензии  
«АКМЭ-Инжиниринг» подало в июне 2014 
года, а положительное решение по нему 
Федеральная служба по экологическому, 
технологическому и атомному надзору 
приняла 6 февраля 2015 года. Сам раз-
решительный документ датирован 11 
февраля, срок действия составляет пять 
лет. Согласно ему компания получила 
право разместить опытно-промышлен-
ный энергоблок, в основе которого будет 
лежать компактный реактор нового по-
коления СВБР-100, в Димитровграде, 
расположенном в Ульяновской области. 

Как сообщает пресс-служба «АКМЭ-
Инжиниринг», получение лицензии яв-
ляется важным этапом в реализации 
проекта по созданию новой атомной 
станции. Оно означает «принципиаль-
ное согласие Ростехнадзора на её раз-
мещение и переход к следующему эта-

пу проектно-лицензионной подготовки 
строительства» – разработке проектной 
документации и материалов для полу-
чения лицензии на сооружение самого 
энергоблока. 

СВБР-100 представляет собой ре-
актор на быстрых нейтронах со свинцо-
во-висмутовым теплоносителем элек-
трической мощностью 100 МВт. Для его 
разработки государственная корпора-
ция по атомной энергии «Росатом» и 
ОАО «ЕвроСибЭнерго» 10 декабря 2009 
года учредили на паритетных началах 
совместное предприятие «АКМЭ-Ин-
жиниринг» (в 2011 долю «ЕвроСиб-
Энерго» в нём приобрело «Иркутск-
энерго»). Согласно первоначальному 
плану, опытно-промышленную установ-
ку с реактором нового поколения долж-
ны будут запустить в 2017-2018 годах.  

еВГеНий МиХайлоВ

 � среда обитания

Остановить 
нашествие
Ханхойскую косу на Ольхоне  
оградят от машин и скота
на острове ольхон в 2015 году планируется установить 
ограждение протяжённостью 75 метров на Ханхойской косе, 
которое не позволит машинам заезжать на неё и уничтожать 
растущие здесь редкие растения. об этом сообщил начальник 
отдела туризма и рекреации ФГбУ «заповедное прибайкалье» 
василий мальцев.

В последние годы Ольхон превра-
тился в крупный центр туризма. По дан-
ным паромной переправы, летом 2014 
года остров посетили не менее 100 тыс. 
человек. Официально разрешение взя-
ли 29 тыс. человек. Учёные отмечают, 
что столь масштабное нашествие не 
могло не сказаться на хрупкой природе 
острова. Ольхон стал местом, где наи-
более сконцентрированы и резко вы-
ражены негативные последствия мас-
сового туризма. Однако об исчезнове-
нии эндемиков с территории Ольхона 
говорить нельзя, сообщает сайт «За-
поведное Прибайкалье».

«Эндемичные виды на острове не 
пропали, сокращается численность ра-
стений в популяциях этих видов. Неко-
торые популяции действительно исчез-
ли – там, где высока рекреационная 
нагрузка: это мыс Хобой, песчаные пля-
жи в Хужирском и Сарайском заливах, 
– комментирует ведущий научный со-
трудник отдела науки Надежда Степан-
цова. – Растения страдают от большо-
го количества отдыхающих, которые, 
просто поставив палатку или пройдя 
несколько раз через популяцию редко-
го вида, уже наносят видимый ущерб. 
Но больше всего вреда наносит расте-
ниям автотранспорт, особенно квадро-
циклы. На Ханхойской косе, кроме того, 
пасётся скот, который также вытапты-
вает растения».

Отмечается, что черепоплодник 
щетинистоватый, выбранный биолога-
ми в качестве индикатора современ-
ного состояния прибрежных природных 
комплексов острова, в качестве вида 
сохраняется, однако популяции энде-
мика продолжают сокращаться. Хан-
хойская коса – одна из болевых точек 
острова. Квадроциклы буквально сме-
шивают с песком растения, что сокра-
щает количество особей и препятству-
ет восстановлению популяции.

«Очень большая проблема. Кроме 
проезда транспорта, нужно запрещать 
ставить палатки и контролировать вы-
пас скота. Важно, чтобы нашу работу 
поддерживали местные жители, для 
которых остров – не дом для уникаль-
ных растений, а, прежде всего, тури-
стический бизнес. О том, что своей дея-
тельностью они наносят непоправимый 
вред природе, никто не думает. Сложно 
объяснить уязвимость некоторых при-
родных участков людям, которые живут 
на Ольхоне и считают эту землю сво-
ей», – отметила Надежда Степанцова.

В 2015 году велика вероятность 
резкого усиления туристического по-
тока и, как следствие, обострения су-
ществующих проблем. По прогнозам 
специалистов, нынешний экономиче-
ский кризис вызовет увеличение мас-
штабов «внутреннего туризма».

иа «Байкал иНфо»

пока электронные билеты вводятся только в муниципальном транспорте, однако в мэрии надеются,  
что в будущем по пластиковой карте можно будет проехать и в частных автобусах

 � проект

На условиях 
софинансирования
в Иркутске приступили к созданию 
Суворовского училища, которому будет 
присвоен статус федерального
правительство приангарья приступает к созданию  
на базе иркутского высшего военного авиационно-
инженерного училища в иркутске суворовского училища.  
об этом 24 февраля 2015 года на выездном заседании 
регионального правительства в нижнеудинске сообщил 
губернатор сергей ерощенко.

Впервые об инициативе регио-
нальных властей по созданию на ба-
зе ИВВАИУ Суворовского училища 
стало известно два года назад. Тогда 
же была проведена предварительная 
оценка предполагаемых затрат на ре-
конструкцию и приведение зданий, 
инфраструктуры училища в соответ-
ствие с современными требованиями, 
предъявляемыми к суворовским воен-
ным училищам. На сегодняшний день 

получено решение о передаче имуще-
ственного комплекса зданий ИВВАИУ 
в собственность Иркутской области.

Планируется, что учреждение будет 
носить статус федерального, средства 
на финансирование работы Суворов-
ского училища будут выделяться из 
региональной казны на условиях со-
финансирования с федеральным бюд-
жетом.

иа «Байкал иНфо»

 � инфраструктура

Умноженное на два
Региональное правительство увеличит количество авиарейсов в Тофаларию
Количество авиарейсов в тофаларию, горную труднодоступную территорию нижнеудинского 
района, планируется увеличить почти в два раза в 2015 году. Кроме того, будут разделены 
грузовые и пассажирские перевозки, пересмотрена их регулярность. об этом на встрече  
с представителями общин коренных малочисленных народов в посёлке алыгджер сообщил 
губернатор иркутской области сергей ерощенко.

В нынешнем году на авиасообщение 
с Тофаларией в областном бюджете уже 
предусмотрено 34 млн рублей на 104 
рейса. Увеличение количества рейсов 
повлечёт за собой дополнительные тра-

ты в размере 25 млн рублей, но на них 
готово пойти региональное правитель-
ство. Дополнительные средства увели-
чат число рейсов почти до 200 уже в 2015 
году, что позволит, в том числе, решать 

вопрос своевременного оказания спе-
циализированной медицинской помощи.

– Мы последовательно занимаемся 
авиацией, в том числе развитием ма-
лой авиации, поднимаем её с колен, – 

отметил Сергей Ерощенко. – За корот-
кий срок удалось восстановить авиа-
сообщение между Иркутском и горо-
дами Усть-Илимск, Железногорск, 
село Казачинское, Нижнеудинск. Там, 
где более 20 лет не летали самолёты. 
Сегодня принимаем решение об уве-
личении количества рейсов в Тофала-
рию. Это один из инфраструктурных 
шагов, который позволит вдохнуть в 
эту территорию новую жизнь.

иа «Байкал иНфо»
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 � прямая речь

Барбара Энгель:

«Главное – грамотно 
использовать потенциал»
на прошлой неделе в иркутске завершился зимний 
градостроительный университет, участие в нём приняли 
специалисты в области городского планирования из многих 
стран мира. на протяжении почти трёх недель они обсуждали 
тему городской мобильности и создания транспортных узлов. 
Это тема, по мнению многих профессионалов, особенно 
актуальна для иркутска.

Подтверждает это и Барбара Эн-
гель – член немецкой Академии градо-
строительства и ландшафтной архи-
тектуры и Палаты архитекторов Бер-
лина, один из лучших мировых специ-
алистов в области урбанистки и 
городского планирования, постоянный 
эксперт в работе Байкальского зимне-
го градостроительного университета 
НИ ИрГТУ. Она уже больше 10 лет еже-
годно приезжает в Иркутск. «СЭ» уда-
лось встретиться с ней и поговорить о 
том, насколько удачно развивается сто-
лица Восточной Сибири и чего не хва-
тает Иркутску, чтобы стать городом, 
удобным для его гостей и жителей.

– Барбара, в этом году тему Зим-
него университета называют очень 
актуальной. каковы итоги, насколько 
высоко вы оцениваете результаты?

– В первую очередь хочу отметить, 
что довольна выбранной темой этого 
года. Всё, что связано с городской мо-
бильностью, очень важно для развития 
любого города. Что касается резуль-
татов, то тут могу сказать, что в каждом 
из представленных проектов были осо-
бенности, которые могут быть интере-
сны для изучения специалистов и, воз-
можно, даже воплощены в жизнь. На-
пример, идея появления на улице Кар-
ла Маркса общественного транспорта, 
удлинения трамвайных путей, увели-
чения уличного движения.

– то есть участники хорошо под-
готовились, они готовы работать над 
сложными темами?

– Знаете, да. Но в таких проектах, 
как Зимний университет, участвует 
много разных специалистов, включая 
опытных профессоров. Были моменты, 
когда, как мне показалось, не все ока-
зались готовы к новым решениям и 
нестандартным подходам.

– В чём суть этого?
– Причин много. Но одна из самых 

принципиальных в том, что многие спе-
циалисты слишком сконцентрированы на 
теме создания из городов транспортных 
хабов, где сосредоточены все маршруты. 
Но мне, честно говоря, кажется, что та-
кой подход ставит ограничения, и всё 
внимание перетягивается именно на 
транспортную составляющую, исключая 
развитие городских окрестностей. Сей-
час в моде «американский» взгляд на 
развитие городов в качестве точки гло-
бальной транспортной сети. Но другая 
сторона этого выбора в том, что города, 
становясь транспортным центром, теря-
ют свою главную функцию – они превра-
щаются в своеобразные острова и пере-
стают восприниматься как место для 
жизни. Думаю, мы ещё придём к осоз-
нанию этого процесса, но для этого нуж-
но время. Необходимо научиться пони-
мать ценность каждого города в отдель-
ности – у всех есть свои достоинства.

– У иркутска есть такие особен-
ности, которые могут стать краеуголь-
ным камнем его развития?

– В случае Иркутска развитие го-
рода в качестве международного цен-
тра, связующего Европу с Азией, мне 
кажется весьма удачным выбором. Это 
как раз исторически сложившаяся осо-
бенность Иркутска. Другой вопрос, так 

ли необходимо здесь строительство 
хаба, ведь город сам по себе и так вы-
полняет эти функции: самолёты приле-
тают, поезда прибывают – это уже есть. 
Иркутск всегда был хабом, просто на 
другом уровне: тут всегда был пере-
крёсток культур и товарных путей.

– Вы коснулись того, что в совре-
менном понимании город часто те-
ряет свою изначальную функцию. 
как вы сформулируете предназна-
чение города – это место, удобное 
для жизни или для логистики?

 – Оба эти аспекта должны присут-
ствовать. Город должен быть местом, 
комфортным для тех, кто в нём посто-
янно живёт. В одном из проектов, пред-
ставленных в этом году, было особо 
подчёркнуто, что Иркутск открытый 
город, включённый в мировое простран-
ство. Он не просто центр Восточной 
Сибири, но часть глобальной маршрут-
ной сети. Люди приезжают сюда, чтобы 
посмотреть на Байкал, но жители долж-
ны сделать всё, чтобы Иркутск воспри-
нимался именно как уникальный город, 
а не промежуточная точка маршрута. 
Какие-то подвижки в эту сторону уже 
сделаны, но работы предстоит ещё мно-
го. Возвращаясь к вопросу, могу ска-
зать, что всё должно рассматриваться 
на двух уровнях – местном и глобаль-
ном. Для европейцев Иркутск всё ещё 
слишком отдалённое место.

– слабое место иркутска, по-ва-
шему, на каком уровне находится: 
местном или международном?

– Я думаю, что локальные пробле-
мы всё же важнее. В первую очередь 
необходимо думать о комфортном су-
ществовании для жителей. Среди про-
блем я бы выделила тему сохранения 
культурного наследия – деревянной 
архитектуры, доступность Ангары, со-
здание удобного публичного городско-
го пространства. Это очень важно. Гло-
бальные аспекты вытекают из этого.  

– Вам как кажется, иркутск удоб-
ный для жизни город?

 – С одной стороны, Иркутск, конеч-
но, имеет немало положительных черт: 
Байкал рядом, экологические условия 
весьма хороши. С другой стороны, у 
вас просто ужасающая ситуация с тран-
спортной доступностью и мобильно-
стью. Уровень жизни очень разный – 
над этим предстоит ещё долго работать. 
Но, думаю, расположение города очень 
удачно. Как ни крути, Иркутск облада-
ет статусом экономического и учебно-
го центра благодаря университетам – 
надеюсь, вы сможете это сохранить, 
ведь это обеспечивает приток молодё-
жи. В итоге у вас очень хорошие стар-
товые условия, но работать над улуч-
шениями просто необходимо, учитывая 
интересы большинства. 

Уличная территория
– Вы отметили, что в иркутске 

плохая ситуация с транспортной до-
ступностью. как вы считаете, почему 
такая ситуация сложилась и что сле-
дует делать?

– В Германии у нас тоже идёт посто-
янное обсуждение проблемы транспор-
тной доступности. Думаю, причина в 
том, что одни поддерживают развитие 
общественного транспорта, а другие 
голосуют за личный. В Иркутске явный 
перекос во вторую сторону. Кроме это-
го, сейчас много вещей, которые поощ-
ряют владение частными машинами – 
только посмотрите, сколько в последние 
годы ограждений появилось на Ленина 
или Лермонтова. Но это ведь городские 
улицы – они по умолчанию не нуждают-
ся в отделении тротуаров от проезжей 
части заборами. Такое делают на аме-
риканских хайвеях, чтобы оградить лю-
дей от дороги. Но здесь это необходимо, 
потому что машины едут на очень вы-
сокой скорости по городу. Несколько 
лет назад у политеха построили под-
земный переход. Но их ведь тоже стро-
ят там, где расположены хайвеи, но уж 
точно не там, где пролегает городская 
улица. В общем, можно сказать, что все 
решения в этой сфере направлены на 
разделение пешеходов и автомобиль-
ного сообщения. Это только усугубляет 
проблемы на дорогах. Правильным ре-
шением я считаю уменьшение скорости 
и возвращение пешеходов на улицы. 
Им должен быть отдан приоритет. Кро-
ме этого, в автомобильном сообщении 
должен главенствовать общественный 
транспорт. На той же улице Ленина ему 
нужно выделить отдельную полосу. Если 
машинам останется только одна поло-
са для движения, то они будут вынужде-
ны снизить скорость, и время поездки 
на личном транспорте увеличится, что 
заставит пересаживаться на общест-
венный, который ходит по расписанию. 
Это другой очень важный для Иркутска 
аспект: садясь в автобус, никогда нель-
зя предсказать, сколько времени зай-
мёт поездка – полчаса или полтора. 
Конечно, этого и нельзя требовать, по-
тому что автобусы застревают в город-
ском трафике. Для изменения ситуации 
нужна политическая воля.

– какие механизмы в таком слу-
чае может использовать власть?

– Конечно, можно повысить налоги 
на личный транспорт, но подозреваю, 
что те, кто может позволить личный 
автомобиль, смогут оплатить и издер-
жки. Результат вряд ли оправдает ожи-
дания. Лучше работать в другом на-
правлении – не осложнять жизнь вла-

дельцам машин, а вдохновлять людей 
на выбор общественного транспорта.

– Запрет парковки в центре как-
то поможет решить проблему?

–  Это не работает. Кроме этого, 
сама идея кажется довольно глупой, 
ведь люди должны ездить в центр. Пар-
ковка может быть платной опцией. К 
тому же она не должна занимать пу-
бличное пространство, где собираются 
люди, но её наличие не оспаривается. 
В вопросе мобильности нельзя гово-
рить, что личный транспорт – это беда, 
а общественный – панацея. У человека 
должен быть выбор – идти пешком, 
ехать на велосипеде, в собственной 
машине или в автобусе.

– В иркутске сейчас многие утвер-
ждают, что электротранспорт просто 
потерял свою актуальность; как ду-
маете, возможно, трамваи и троллей-
бусы совсем не нужны?

– Исключить электротранспорт бу-
дет ошибкой. Все нынешние недостат-
ки из-за трафика. Если будет отдельная 
линия, всё изменится. Немцы в 60–70-х 
тоже уничтожили трамвайные пути. Сей-
час мы их восстанавливаем. Это харак-
терно для многих европейских городов. 
Довольно часто для решения проблем 
трафика также предлагается увеличить 
трамвайные пути. Люди выбирают удоб-
ство, электротранспорт часто выигры-
вает по сравнению с остальными вида-
ми транспорта – он дешевле и эколо-
гичнее. Трамваи довольно часто явля-
ются основным транспортом в центре 
городов – автобусы более популярны в 
пригородном сообщении. 

Есть куда расти
– Вы каждый год приезжаете в 

иркутск. Замечаете ли вы переме-
ны? какие изменения кажутся осо-
бенно важными?

– Меня часто спрашивают о том, 
есть ли изменения и в какую сторону – 
лучшую или худшую. Есть и в ту и в дру-
гую. Очень активно развивается стро-
ительство, строек стало в разы больше, 
и я думаю, это хорошо. Есть подвижки 
и в теме городской мобильности – ещё 

пару лет на улицах совсем не было ве-
лосипедистов. Сейчас они появились, 
хотя, может быть, их и не так много, как 
хотелось бы. Городское движение ста-
ло лучше – водители стали больше оста-
навливаться на светофорах и терпимее 
относятся к пешеходам. Опять же число 
пробок постоянно растёт. К тому же, 
повторю, меня расстраивает, что город-
ские улицы превращаются в скоростные 
шоссе.

Для специалиста в области архи-
тектуры и урбанистки Иркутск предо-
ставляет множество вызовов и задач. 
Неплохие экономические показатели, 
прекрасная природа, удачное располо-
жение. Но есть и свои особенности, на-
пример, не всегда правила соблюда-
ются, что заставляет специалистов про-
являть гибкость. Нам (иностранным 
специалистам. – Прим. авт.) её часто 
не хватает, мы учимся нестандартным 
подходам. Есть и другой аспект: сейчас 
в Германии ведётся широкое обсужде-
ние, что делать с архитектурным куль-
турным наследием. Это актуально и 
для Иркутска. Поэтому мне лично очень 
интересен опыт сибиряков в этой об-
ласти. У вас появился 130-й квартал 
– первый в своём роде, когда специа-
листы попытались как-то решить суще-
ствующую проблему. У нас, конечно, 
нет ветхих деревянных домов, но ре-
бром стоит сам вопрос, что делать со 
старыми постройками – сохранять их, 
менять, делать копии или что-то ещё.

Перестраивать дома, на мой взгляд, 
не совсем хорошая идея. В случае Ир-

кутска – у вас ведь тоже много таких 
построек в плачевном состоянии – сто-
ит ли их копировать, для меня спорный 
вопрос. Можно же строить новые де-
ревянные дома с учётом истории и тех-
нологий. Это тоже сохранение тради-
ций. Другой вопрос, что всё, что можно 
сохранить, должно быть сохранено. В 
Германии, как и в России, есть такая 
проблема, что мы слишком быстро от 
чего-то избавляемся, а потом жалеем 
об этом. 

– иркутск может по каким-то при-
чинам упустить возможность успеш-
ного развития?

– Необходимо развивать транспорт-
ную систему – это скелет города, если 
её не будет, то и успеха тоже. Всё осталь-
ное просто не заработает, слишком уж 
много завязано на транспорте и сооб-
щении. Кроме этого, мне кажется очень 
важным архитектурная составляющая 
– как исторические объекты соотносят-
ся с новыми постройками. На улице Де-
кабрьских событий это, по-моему, очень 
заметно – когда на фоне деревянного 
дома возвышается многоэтажка. Они 
не сочетаются друг с другом. Вам нужна 
строгая планировочная стратегия цен-
тра, где будет прописано, что там долж-
но находиться. Одного градостроитель-
ного плана здесь недостаточно. Мне 
Иркутск всегда казался очень совре-
менным и открытым городом, надеюсь, 
это найдёт отражение в его будущем 
развитии.   

БеседоВала Юлия ли 
фото дМитРия дМитРиеВа  

зимний 
градостроительный 
университет  
в этом году коснулся 
очень важной темы 
– транспортной 
доступности,  
которая актуальна  
не только в сибири, 
но и по всему миру, 
отмечает барбара 
Энгель

за последние годы новые здания существенно изменили облик города

иркутские улицы всё сильнее напоминают скоростные шоссе, и это плохо сказывается на городском трафике

иркутск нуждается в планировочной стратегии, замечает барбара 
Энгель, тогда несочетаемые архитектурные ландшафты исчезнут  
с городских улиц
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К кризису готовы
Эксперты стройотрасли в приангарье склонны называть 2014 
год предкризисным. после удорожания стройматериалов и 
повышения ставок по ипотечным кредитам не каждый решится 
на новые стройки в 2015-м. однако нынешний кризис крупных 
игроков рынка врасплох не застал. застроившись впрок, они 
обещают не скупиться на предложение для покупателя. 
некоторые и вовсе обнадёживают: стоимость квадрата не будет 
привязана к негативным тенденциям рынка. о предстоящем 
сезоне «сЭ» рассказал начальник мУп «Управление 
капительного строительства иркутска» евгений савченко.

– Можно ли сравнить сегодняш-
нюю ситуацию с кризисом 2008-го, 
который подвёл ряд стройкомпа-
ний к банкротству? какова позиция 
Укса накануне очередного эконо-
мического кризиса, который может 
ударить по отрасли?

– Начало 2015 года, без сомнения, 
трудного для строительной отрасли, 
мы встречаем с большей уверенно-
стью, чем в 2008 году. Можно сказать, 
что к кризису компания более чем 
подготовлена за счёт продуктивной 
работы в прошлом году.

Самая главная задача, которую УКС 
ставило перед собой, – запустить круп-
ный проект жилого района «Эволюция» 
(59 многоэтажных домов и социальная 
инфраструктура). Это амбициозные 
планы как с точки зрения объёмов стро-
ительства, так и относительно качест-
ва вводимого жилья. Пожалуй, они не 
сопоставимы ни с одним другим стро-
ительным проектом в Иркутске. Стро-
ительство УКС начало в марте 2014 
года. Причём планировалось довести 
первую очередь к концу года до степе-
ни готовности в 30–40%. Но удалось 
выполнить сверх плана – запущены в 
эксплуатацию четыре дома, ещё шесть 
доведены до степени готовности 60–
80%. Мы увеличили темпы строитель-
ства, благо нам повезло не только с 
погодными условиями, но и с органи-
зацией производственных процессов 
начиная с этапа проектирования. Нель-
зя сказать, что обошлось совсем без 
проблем. Возникали, к примеру, слож-
ности по строительству коммунальных 
сетей к этому жилому комплексу. Но 
при общих усилиях со вместно с ресур-
соснабжающими организациями во-
просы удалось решить.

Можно однозначно говорить: если 
бы мы не запустили этот проект в 2014 

году, то сейчас оказались бы в куда 
более сложном положении. Ведь за этот 
период, предшествующий, по сути, кри-
зису, мы успели сформировать в необ-
ходимом на 2015 год для покупателя 
объёме свой основной продукт – квад-
ратный метр. Что это означает? Сегод-
ня большинство участников строитель-
ного рынка отмечают, что цена, к при-
меру, на арматуру увеличивается на 
30%, заметно подросла и будет расти 
она также на бетон и другие материа-
лы, но для нас эти статьи расходов уже 
не являются определяющими при фор-
мировании стоимости квадратного ме-
тра на 2015 год. При высокой готовно-
сти жилья на 60% сформирована и це-
на на него.

– таким образом, можно пред-
положить, что у вас цена за квадрат 
окажется ниже, чем в среднем на 
рынке? В каком диапазоне она бу-
дет колебаться?

– Точнее будет сказать, что стои-
мость квадрата, произведённого УКС, 
будет меньше зависеть от предстоя-
щих изменений рынка, потому что она 
была заложена ещё вчера. Однако 
предсказать, каким будет само коле-
бание, пока сложно. Ни одна из ир-
кутских компаний ещё не может 
 озвучить свои цифры – все ждут окон-
чания первого квартала, чтобы понять, 
каково же общее удорожание строи-
тельных материала.

В любом случае у нас этот диапазон 
колебаний будет меньше – в 2014-м мы 
сознательно шли на опережение тем-
пов строительства по отношению к 
темпам собственных продаж. Таким 
образом, в 2015-м году нам будет что 
предложить покупателям, не начиная 
при этом новую стройку, достаточно 
рискованную в сложившихся эконо-
мических условиях.

– если сравнивать темпы про-
даж в 2014 году с предшествующим 
и предстоящим периодом, как мож-
но их охарактеризовать?

– Прошедший год был в целом для 
всех компаний очень благоприятным. 
Покупательская способность высока, 
соответственно, спрос на жильё тоже 
высокий. Наверное, в целом рост в 
2014 году составил 10–15% по срав-
нению с предыдущим годом. Но эта 
тенденция неожиданностью не стала, 
она прогнозировалась. Поэтому, как 
вы заметили, многие крупные орга-
низации активно строили жильё.

Причём 2014 год отличился не 
только ростом продаж, но и понима-
нием качества жилищного строитель-
ства. Так получилось, что у иркутско-
го покупателя требования к застрой-
щикам и их продукту формировались 
очень долгое время. И если раньше 
они были достаточно примитивными 

– «были бы стены и окна», то сейчас 
большинство людей обращает вни-
мание на среду, в которой находится 
дом – на количество парковочных 
мест, на территорию, где расположе-
на блок-секция, на открытые социаль-
ные объекты. И в 2014 году застрой-
щики уже понимали, чего хочет поку-
патель, и старались по максимуму это 
воплотить.

Правда, декабрь 2014 года – это 
отдельная ситуация, выбивающаяся 
из общегодового тренда. Произошёл 
всплеск покупательской активности: 
объём продаж вырос в два раза по 
сравнению с аналогичным периодом 
2013 года. При серьёзном колебании 
валюты люди боялись хранить свои 
деньги на счетах, снимали их и вкла-
дывали  в недвижимость. И это оправ-
данное решение. Недвижимость – 
продукт, который всегда наберёт свою 
цену, даже если в какой-то период она 

сильно снизится. Косвенная ликвид-
ность жилья всегда остаётся выше, 
чем при депозитном хранении денег.

В 2015 году ипотечные условия 
изменились – ставки значительно вы-
росли, активность покупателей уже 
снизилась. Думаю, серьёзный спад 
ожидается и по долевому участию. 
Ведь иркутские дольщики, наученные 
горьким опытом, остерегаются при 
нынешней экономической ситуации 
покупать жильё на стадии невысокой 
готовности. В Иркутске до сих пор 
ещё есть незаконченное затянувше-
еся строительство ЖК с участием 
средств дольщиков. Благо наша ком-
пания предлагает блок-секции с вы-
сокой степенью готовности и доверия 
к нашей компании как муниципаль-
ному застройщику гораздо больше.

– Учитывая эти риски, какими 
будут планы Укс на 2015 год? При-
дётся заморозить часть работ и 
сконцентрироваться на завершении 
уже существующих проектов? 

– В 2014 году, по сравнению с 2013-м, 
мы выполнили в два раза больший  
работ по строительству. Возведено  
9 блок-секций, общая площадь квартир 
и офисов составила 27,8 тыс. кв. м, ко-
личество квартир – 558.

Наращивать темпы УКС планиро-
вало и в 2015 году. Но, как и другие 
участники рынка, планы мы подкор-
ректировали из-за неблагоприятной 
ситуации – себестоимость строитель-
ных работ в 2015 году увеличивается, 
покупательская способность снизи-
лась. Большинство игроков задума-
лось – стоит ли начинать проекты с 
нуля?

Если бы не изменилась ситуация 
в экономике, то темпы строительства 
нам бы однозначно удалось удвоить, 
можно было даже построить вторую 
очередь жилого района «Эволюция». 
Но пока УКС однозначно не станет 
этого делать. Ввод объектов в 2015 
году планируется в следующих пока-
зателях: 12 блок-секций, общая пло-
щадь жилья и офисов – 31,7 тыс. кв. 
м. И этого вполне достаточно.

– Ваши коллеги, комментируя 
нынешнюю ситуацию в отрасли и 
невыполнение планов в 2014 году, 
говорили о таких проблемах, как 
введение экоэкспертизы, нехватка 
участков для строительства, труд-
ности при согласовании объектов с 

надзорными органами на этапе сда-
че в эксплуатацию. На какие момен-
ты вы можете обратить внимание 
исходя из собственной практики?

– Необходимость проводить все 
проекты через экологическую экспер-
тизу отодвигает начало самой строй-
ки на 6 и более месяцев. Новые жилые 
объекты УКС начал строить раньше, 
чем вступил в силу закон об экоэк-
спертизе (в июле 2014 года. – Прим. 
авт.). Здесь нам пока повезло; но 
сложности возникли с социальными 
объектами – двумя детсадами и шко-
лой, проекты которых пока находятся 
на стадии согласовании.

Ужесточились и другие требования 
к строительным компаниям в феде-
ральном законодательстве. Надо от-
метить, что изменения эти, как и в 
случае с экоэкспертизой, происходят 
очень быстро, когда их никто и не ждёт, 
так как помимо застройщиков к новым 
реалиям старается приспособится и 
стройнадзор, оперативно реагируя на 
изменения. К примеру, появились но-
вые требования по маломобильным 
группам населения – люди с ограни-
ченными возможностями, передвига-
ющиеся в инвалидных колясках,  долж-
ны иметь возможность попасть в но-
вом доме в подвальные помещения, 
выйти на балкон. А между тем наши 
старые проекты, которые были под-
готовлены год-два назад, не учитыва-
ли этих норм. Соответственно и стро-
ительство началось по имеющимся 
проектам.

После таких нововведений и нам, 
и Стройнадзору, который следит за 
выполнением требований, пришлось 
прилагать большие усилия для реше-
ния этих проблем. Всё, что было за-
проектировано ранее, пришлось ме-
нять на этапе строительства. Возни-
кли риски замедления темпов работ, 
но Стройнадзор, надо отдать должное, 
предложил свой вариант решения про-
блемы, позволяющий выполнить нор-
мы и при этом сохранить темпы. Те 
же острые проблемные вопросы, ко-
торые не удавалось отрегулировать 
на уровне Стройнадзора и подрядчи-
ка, по инициативе контролирующего 
органа выносились на совместное 
обсуждение с минстроем Иркутской 
области. И это – один из положитель-
ных трендов 2014 года.

БеседоВала аННа ПаВлоВа

евгений савченко: «в 2015-м году нам будет что предложить 
покупателям, не начиная при этом новую стройку, достаточно 
рискованную в сложившихся экономических условиях»

 � решение

Батарей нет, есть долг за тепло 
ангарский городской суд обязал владельца квартиры оплатить 
услуги по отоплению, несмотря на демонтированные батареи. 
такое требование содержалось в исковом заявлении  
ооо «иркутская энергосбытовая компания» к собственнику 
жилого помещения и его сыну. Долг за тепловую энергию  
у них копился с января 2007 по февраль 2014 года. 

Хозяин квартиры исковые требова-
ния в суде не признал. Он пояснил, что 
батареи в его квартире пришли в ава-
рийное состояние, и в 2007 году он их 
убрал. С тех пор жилище площадью 
30,6 квадратных метра обогревается 
за счёт электрических радиаторов, а 
оплата производится по показаниям 
электросчётчика. Но при этом они с сы-
ном пользовались горячей водой, не 
забывая ежемесячно оплачивать эту 
услугу. В подтверждение своих слов 
истец представил суду квитанции об 
оплате, которые он добросовестно со-
хранил. 

Суд, исследовав все представлен-
ные документы и выслушав стороны, 
нашёл требования ООО «Иркутскэнер-
госбыт» обоснованными. Договор энер-
госнабжения, согласно ст. 540 ГК РФ, 

считается заключённым на неопре-
делённый срок с момента фактическо-
го подключения абонента к сети. Истец 
свои обязательства по договору испол-
нил добросовестно. А доводы об отсут-
ствии в квартире батарей суд во вни-
мание вообще не принял. И объяснил 
почему. По правилам предоставления 
коммунальных услуг, утверждённым 
постановлением правительства РФ в 
2006 году, потребителю запрещается 
самовольно вносить изменения во вну-
тридомовые инженерные системы. Де-
монтаж батарей необходимо было со-
гласовать и с жилищной, и с энерго-
снабжающей компаниями – на них в 
таком случае лежала бы обязанность 
внести все изменения в техническую 
документацию на многоквартирный 
дом. Мало того, уменьшение размеров 

общего имущества, в том числе путём 
реконструкции системы отопления хо-
тя бы в одной квартире, по закону (ст. 
36 ЖК РФ) возможно лишь с согласия 
всех собственников помещений в мно-
гоквартирном доме. Однако требова-
ниями правил и законов ответчик пре-
небрёг: одобрения у соседей по дому 
он не спрашивал, а обязательства по 
оплате за обогрев квартиры прекратил 
исполнять в одностороннем порядке. 
Договор на демонтаж системы отопле-
ния ему следовало бы заключить с ООО 
«Иркутскэнергосбыт», а не с индиви-
дуальным предпринимателем, который 
вовсе не является поставщиком тепло-
энергии в дом, расположенный в 95-м 
квартале Ангарска. 

Кроме того, отец с сыном не учли, 
что через их квартиру проходит стояк 
отопления, который и без радиаторов 
греет воздух. Прежде чем обратиться 
в суд с иском, ООО «Иркутскэнер-
госбыт» трижды проводило целевые 
проверки с участием представителей 
УК «Жилищное управление». При этом 
измерялась температура трубопрово-
да через изоляцию, проверялись пока-

зания термометра в комнате и состав-
лялись акты, которые позднее были 
представлены суду. По какой схеме 
хозяин квартиры производил расчёт 
за горячую воду, пояснить он не смог. 
Зато свои расчёты представил истец, 
по яснив, что применял официально 
действующие тарифы и учитывал ко-
личество зарегистрированных в поме-
щении жильцов. Выяснилось, что, не-
смотря на аккуратные ежемесячные 
платежи, ответчики остались должны 
и за горячую воду. 

В результате Ангарский городской 
суд, удовлетворив требования ООО 
«Иркутскэнергосбыт», взыскал с вла-
дельца однокомнатной квартиры и его 
сына солидарно в общей сложности 
более 46 тысяч рублей. Большую часть 
этой суммы (31,5 тысячи) составляет 
задолженность за отопление квартиры 
с демонтированными батареями, около 
15 тысяч было не доплачено за семь 
лет за горячее водоснабжение. После 
вступления решения в законную силу 
все долги за коммунальные платежи 
ответчикам придётся погасить. 

лЮдМила фоМиНа 

 � cудебная хроника

После потопа
полгода ангарчанке пришлось отстаивать свои права на 
компенсацию убытков, причинённых затоплением квартиры. 
ангарский городской суд взыскал с её соседа, живущего этажом 
выше, сумму ущерба и расходов на оценку стоимости ремонта 
– в общей сложности 70 тысяч рублей.

Новенькая девятиэтажка в 32-м 
микрорайоне города нефтехимиков 
ещё не была заселена. Строители 
только что сдали дом в эксплуатацию, 
и собственники квартир приводили 
свои владения в порядок: выравнива-
ли стены, монтировали навесные по-
толки, клеили обои и т.д. Хозяйка 
двушки на пятом этаже ремонт уже 
закончила и результатом осталась до-
вольна. Она готовилась к переезду, 
ждала только, когда РСУ Ангарского 
управления строительства запустит в 
доме горячую воду. Вот и дождалась.

В один из майских дней прошлого 
года ей позвонил сосед, который ра-
ботает в АУС, и рассказал, что горя-
чую воду дали и в их подъезде зато-
пило квартиры с пятого по второй 
этаж. Она, конечно, поспешила на 
место происшествия, надеясь, что 
успеет принять какие-то меры, спасти 
только что отремонтированную квар-
тиру. Следы потопа начинались на 
втором этаже и вели вверх. На лест-
ничных площадках блестели свежие 
лужицы, потолки были в тёмных пят-
нах. С нехорошим предчувствием от-
крывала будущая истица дверь в свою 
двушку. Предчувствие её, к сожале-
нию, не обмануло: спасать было уже 
нечего. В коридоре и кухне отслои-
лись промокшие обои, в зале и спаль-
не натяжные потолки провисли под 
тяжестью скопившейся воды, ламинат 
местами разбух, двери в ванной ком-
нате и туалете не закрывались. Вме-
сте с соседом они поднялись в рас-
положенную сверху квартиру: батареи 
там были сняты, а на стене виднелся 
след от бившей в неё из трубы струи 
горячей воды. Оказалось, что наём-
ные рабочие убрали радиатор, ме-
шавший им штукатурить и красить, 
при этом не потрудились как следует 
перекрыть вентиль. О том, чем это 
грозит обернуться при подаче горя-
чей воды, никто не подумал. 

Разбираться с виновником потопа 
– владельцем квартиры на шестом 
этаже – пришлось в суде. Представи-

тель ответчика иск не признал. По его 
мнению, причина неприятности не 
была установлена, а виновность вла-
дельца квартиры на шестом этаже 
ещё следовало доказать, прежде чем 
требовать от него возмещения ущер-
ба. Да и с оценкой причинённых убыт-
ков ответчик не согласился, считая 
сумму явно завышенной. Перед по-
дачей заявления в суд пострадавшая 
обратилась в ООО «Центр оценки». 
Согласно представленному этой ор-
ганизацией отчёту, ответчику пред-
стояло оплатить стоимость работ и 
материалов, необходимых для вос-
становления внутренней отделки за-
топленной квартиры, в сумме 120 ты-
сяч рублей. 

Суд нашёл вину ответчика в при-
чинении ущерба доказанной. В при-
чинах затопления разбиралась в своё 
время комиссия, которую возглавля-
ли руководители РСУ ОАО «Ангар-
ское управление строительства». При 
осмотре квартиры шестого этажа не 
остались незамеченными следы мон-
тажа приборов отопления и открытые 
вентили. Причём ответчик не согла-
совал, как это положено, демонтаж 
батарей с РСУ. А вот сумму ущерба 
после проведённой на основании оп-
ределения суда товароведческой оце-
ночной экспертизы пришлось сокра-
тить вдвое. Эксперт определил, что 
стоимость восстановительного ре-
монта пострадавшей квартиры не 
превышает 60 тысяч рублей. 

В результате исковые требования 
ангарчанки к соседу Ангарским го-
родским судом были удовлетворены 
частично. С ответчика взыскана уста-
новленная экспертами сумма имуще-
ственного вреда, а также понесённые 
истицей расходы на оплату стоимости 
оценки ущерба и госпошлины. Так 
что ему придётся раскошелиться «все-
го» на 70 тысяч рублей, если, конеч-
но, в суд не поступят иски от других 
соседей, квартиры которых тоже по-
страдали от незакрученного вентиля. 

ВиктоРия коМаРоВа

 � закон

Доступность для инвалидов 
Станет обязательным требованием при проектировании и строительстве зданий
с 1 июля 2015 года свод правил «Доступность зданий  
и сооружений для маломобильных групп населения»  
станет обязательным к применению при проектировании  
и строительстве капитальных объектов, сообщила заместитель 
министра строительства и жилищно-коммунального хозяйства 
российской Федерации елена сиэрра в среду на заседании 
рабочих групп центрального штаба общероссийского народного 
фронта. информация об этом размещена на официальном  
сайте ведомства.

Новый перечень обязательных тре-
бований к зданиям и сооружениям, ко-
торые должны соблюдаться всеми про-
ектными организациями и контролиро-
ваться экспертизой всех уровней, был 

утверждён 26 декабря 2014 года. В этот 
перечень в качестве обязательного к 
применению вошёл Свод правил № 59 
«Доступность зданий и сооружений для 
маломобильных групп населения».

«Работа над перечнем длилась око-
ло пяти лет, поэтому был такой период, 
когда своды правил по доступности 
зданий и сооружений были установле-
ны, но никто не отвечал за обязатель-
ность их применения. С июля 2015 го-
да, когда новый перечень вступит в 
силу, государственная и негосударст-
венная экспертизы не будут принимать 
к рассмотрению проекты, в которых не 
соблюдены требования, содержащие-
ся в Своде правил № 59», – пояснила 
замминистра.

Проект перечня обсуждался с об-
щественными организациями инвали-
дов, учитывались их замечания и пред-
ложения. Вместе с тем в связи с появ-

лением новых технологий, новых тре-
бований по доступности среды для 
маломобильных групп граждан Свод 
правил № 59 предстоит актуализиро-
вать. «Также мы готовы обсуждать с 
общественными организациями инва-
лидов вопрос, в какой форме их пред-
ставители могут принимать участие в 
приёмке зданий в эксплуатацию», – до-
бавила Елена Сиэрра.

Кроме того, по её словам, Минстрой 
России совместно с Минобрнауки Рос-
сии проработает вопрос подготовки 
кадров для проектирования и строи-
тельства зданий с учётом требований 
доступности для инвалидов.

Наталья иВаНоВа
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 � обзор прессы

Спрос снижает предложение
Потребление электрической энергии в России в ближайшие пять лет будет расти  
очень скромными темпами, не превышающими половину процента в год
такой прогноз сделали в министерстве энергетики рФ. на этом 
фоне увеличится объём невостребованных генерирующих 
мощностей. чтобы исправить дисбаланс между спросом и 
предложением, в минэнерго не исключают пересмотра сроков 
реализации ряда инвестиционных проектов. с той же целью,  
а равно и ради снижения финансовой нагрузки на 
потребителей, сами энергетики вновь предлагают выводить  
из эксплуатации наименее эффективные объекты. 

Экономический спад, пусть и с опре-
делённой задержкой, сказывается на 
потреблении электричества. Если в 
2014 году, по данным Системного опе-
ратора Единой энергетической системы 
России, его объём увеличился на 0,4% 
(в основном за счёт Урала, центра и 
юга страны) в сравнении с 2013 годом, 
то уже в январе 2015-го сократился на 
0,2% по отношению к первому месяцу 
2014 года. Это, полагают в Министер-
стве энергетики РФ, только начало стаг-
нации электропотребления. Специали-
сты ведомства считают, что в ближай-
шие два года не следует ожидать его 
увеличения. «Полгода назад думали, 
что прирост будет по 0,5% в год, – со-
общил заместитель министра энерге-
тики РФ Вячеслав Кравченко, чьи сло-
ва приводит информационное агентст-
во «ПРАЙМ», на пресс-конференции 
10 февраля. – Сейчас на ближайшие 
год-два оценка более пессимистичная. 
Мы полагаем, что, скорее всего, будет 
болтаться на уровне нуля. Это 2015 и 
2016 годы». 

Через две недели стали известны 
детали прогноза. В презентации Мин-
энерго, на которую ссылается «Ком-
мерсантЪ», сказано, что спрос на элек-
тричество в предстоящие пять лет будет 
расти не более чем на 0,5%. Что каса-
ется потребляемой мощности, то здесь 
темпы роста ещё скромнее – 0,3%. Ру-
ководитель департамента исследова-
ний ТЭК Института проблем естествен-
ных монополий Александр Григорьев 
отмечает, что, исходя из прироста элек-
тропотребления на 0,5% в год, следует 
ожидать прибавки к ВВП на уровне 1,5–
1,6%. «Эта цифра соответствует толь-
ко самым пессимистическим ожидани-
ям Минэкономики на 2015 год, в кото-
рых заложен рост ВВП 1,2%, а с 2016 
года в любом из вариантов прогноза 
министерства темпы роста ВВП значи-
тельно выше, – добавляет издание. – 
Так, в 2016 году Минэкономики ожида-
ет прироста ВВП (в зависимости от ва-
рианта) 2,3 или 3,3%, в 2017 году – 3 
или 4,3% соответственно».

Предполагаемые объёмы электро-
потребления, о которых заявляют в Мин-
энерго, тоже не дотягивают до ожида-
ний экономического ведомства. Так, в 
новом варианте прогноза социально-
экономического развития РФ, который 
вышел в феврале, речь шла о том, что 
в 2015 году спрос составит 1040 млрд 
кВт-ч. Однако в Министерстве энерге-
тики полагают, что потребление электри-
чества не превысит 1036,2 млрд кВт-ч. 
Это менее чем на 0,1% превышает по-

казатель 2014 года, составивший 1035,2 
млрд кВт-ч. Если брать перспективу до 
2020 года, то среднегодовой рост элек-
тропотребления, по оценке Минэнерго, 
составит 0,5%. Таким образом, к концу 
пятилетки его объёмы возрастут до 1061 
млрд кВт-ч. Это существенно ниже по-
казателей, предусмотренных действу-
ющей (ещё не скорректированной) схе-
мой и программой развития электроэ-
нергетики до 2020 года. Согласно ба-
зовому варианту этого документа, 
среднегодовой прирост спроса в Единой 
энергосистеме России должен был со-
ставить 1,02%, в умеренно оптимисти-
ческом – 1,81%. Такой прогноз был сде-
лан ещё в докризисные годы, к тому же 
схема и программа развития электро-
энергетики подлежит ежегодной кор-
ректировке, так что в ближайшее время 
её будут пересматривать. 

Сдвиг по срокам
Между тем пик потребления мощ-

ности в 2015 году Минэнерго ожидает 
на уровне 158,2 ГВт, далее он будет 
повышаться менее чем на 0,3% в год 
– до 160,5 ГВт в 2020 году. В схеме и 
программе развития электроэнергети-
ки этот уровень должен быть превышен 
уже в 2016 году в базовом варианте и 
в 2015 году – в умеренно оптимистиче-
ском с выходом к 2020 году на 166,9 ГВт 
или 174,8 ГВт соответственно. При всём 
при том установленная мощность рос-
сийских электростанций продолжит 
расти. В Минэнерго полагают, что к 
2020 году она достигнет 259 ГВт и на 
61% превысит предполагаемый спрос. 
Для сравнения: в настоящее время раз-
ница составляет 53%. 

На этом фоне в государственной 
корпорации по атомной энергии «Рос-
атом» уже заявили о том, что могут 
скорректировать сроки ввода новых 
АЭС в силу падения спроса на электри-
чество. «Мы следим за прогнозом энер-
гопотребления, и если видим, что ге-
нерирующая мощность может быть не 
востребована в полной мере, то выхо-
дим в правительство с предложениями 
о корректировке сроков ввода энерго-
блоков в эксплуатацию», – сообщил 
ТАСС представитель компании. Пере-
сматривать планы вынуждает техноло-
гическое ограничение: после пуска 
атомная станция должна работать с 
коэффициентом использования уста-
новленной мощности более 90%, так 
что при отсутствии спроса на электро-
энергию приходится сдвигать сроки 
сдачи объектов в эксплуатацию. «Есть 

такая уникальная программа, как про-
дление ресурсных характеристик бло-
ков РБМК на Ленинградской АЭС, – 
привёл пример собеседник агентства. 
– Их надёжная эксплуатация в услови-
ях, когда потребление в Северо-Запад-
ном регионе не растёт, также сдержи-
вает ввод замещающих энергоблоков 
нового поколения». 

В то же время на 2015 год намече-
ны пуски опытно-промышленного бло-
ка № 4 Белоярской АЭС с реактором 
на быстрых нейтронах БН-800 и перво-
го энергоблока Нововоронежской АЭС-
2 с реактором ВВЭР-1200. Госкорпора-
ция в целом по стране ведёт строитель-
ство семи блоков. Однако в условиях 
экономического кризиса приоритетны-
ми в ней считают проекты за граница-
ми России, которые реализуются по 
валютным контрактам. Так, по итогам 
2014 года портфель зарубежных зака-
зов «Росатома» на десять лет вперёд 
составил 100,3 млрд долларов. 

Ранее в Минэнерго признали, что 
рассматривают вопрос о том, чтобы 
отложить ввод некоторых генерирую-
щих мощностей как в атомной энерге-
тике, так и в других сегментах отрасли. 
Более того, на пресс-конференции 10 
февраля Кравченко сообщил журна-
листам о том, что ведомство не исклю-
чает переноса реализации ряда проек-
тов по договорам предоставления мощ-
ности. «Многие, кто не достроил, начи-
нают смотреть, какая есть возможность 
по переносу, – цитирует заместителя 
министра «ПРАЙМ». – Я не скажу, что 

мы будем настаивать… Мы понимаем, 
что часть объектов можно сдвинуть 
вправо, посмотрим с «Советом рын-
ка»… Не все, конечно, объекты, но 
часть. Минимум – это ноль, максимум 
– это все оставшиеся объекты ДПМ». 
Прецеденты уже есть: в конце января 
правительство РФ согласовало с ОАО 
«Интер РАО» перенос пуска строяще-
гося четвёртого блока Пермской ГРЭС 
с 31 декабря 2015 года на 30 июня 2017 
года. Помимо этого был разрешён пе-
ренос ещё одного проекта по ДПМ с 
Верхнетагильской ГЭС в Свердловской 
области на Затонскую ТЭЦ в Уфе. 

Консервация дешевле
В условиях стагнирующего элек-

тропотребления вновь заговорили о 
выводе из эксплуатации тех мощностей, 
которые не востребованы потребите-
лями. Подобную схему уже обсуждали 
в прошлом году, но энергетикам так и 
не удалось согласовать её с профиль-
ным министерством. Однако, пишут 
«Ведомости», сейчас ситуация изме-
нилась: Кравченко признал, что в рос-
сийской энергосистеме есть избыток 
мощности, который составляет 15–20 
ГВт. Стимулов для того, чтобы закры-
вать старые неэффективные объекты, 
у энергетиков нет. Но переплата за их 
эксплуатацию только в 2015 году, по 
оценке главного эксперта Центра эко-
номического прогнозирования Газпром-
банка Натальи Пороховой, может со-
ставить 23–30 млрд рублей. Эти расхо-

ды в конечном счёте ложатся на плечи 
потребителей. 

С идеей законсервировать нево-
стребованные мощности в очередной 
раз выступил председатель правления 
ОАО «Системный оператор Единой 
энергетической системы» Борис Аюев, 
направивший письмо по этому поводу 
в адрес Кравченко ещё 28 января. Де-
тали той схемы, которая изложена в 
нём, «Ведомости» публикуют на своих 
страницах. В действующих реалиях ге-
нерирующие компании продают два 
товара – электроэнергию и мощность, 
– цены на которые складываются на от-
дельных рынках. Рынок мощности фак-
тически действует только раз в году, 
осенью, когда производится конкурент-
ный отбор, в ходе которого потребите-
ли определяют энергоблоки для рабо-
ты в следующем году. КОМ проводится 
в 21 зоне свободного перетока, на ко-
торые поделена Единая энергосистема 
России. По его итогам потребители 
оплачивают работу только самых эф-
фективных энергоблоков, способных 
выдавать наиболее дешёвое электри-
чество, а те мощности, которые отбор 
не прошли, энергетики теоретически 
должны выводить из эксплуатации. На 
практике же объектам, не отличающим-
ся высокой эффективностью, но нуж-
ным для обеспечения устойчивой и без-
опасной работы энергосистемы или 
теплоснабжения населённых пунктов, 
в большинстве своём присваивают ста-
тус вынужденного генератора, что даёт 
возможность продавать мощность по 

высокому тарифу. Это сказывается на 
конечной стоимости электроэнергии 
для юридических лиц, покупающих её 
по нерегулируемым ценам. 

Для того чтобы исправить эту си-
туацию, полагает Аюев, достаточно 
законсервировать или отправить в дол-
госрочный резерв как максимум 
10% мощности в каждом регионе. Та-
кие блоки будут включаться только 
во время аварий. При этом плата за 
консервацию будет в два-три раза ни-
же рыночной цены за мощность. А вы-
бирать объекты, которые станут её по-
лучать, можно будет  на отдельном 
конкурент ном отборе, проводимом 
раньше, чем рыночный КОМ. При этом 
стоимость заявок генераторов, по пред-
ложению председателя правления СО 
ЕЭС, можно ограничить 30% от пре-
дельных цен конкуретного отбора на 
2015 год (39 000 рублей за мегаватт 
в месяц для европейской части России 
и Урала, 43 200 рублей в Сибири). Блок, 
получивший плату за консервацию, 
должен проходить ежегодную аттеста-
цию. Если же он её не прошёл или его 
не удалось запустить во время аварии, 
то плата, полученная с начала года, 
взимается в виде штрафа. В письме 
Аюева содержится ещё один стимул к 
выводу неэффективных генерирующих 
мощностей из эксплуатации – ежегод-
ное снижение общей суммы, которую 
получают «вынужденные генераторы», 
на 10%. Кроме того, из неё предпола-
гается вычитать те деньги, которые 
энергоблоки получают за консервацию. 
Согласно подсчётам Пороховой, 10% 
мощности – это и есть примерно тот 
избыток, который сформировался 
в 2014 году. Если стоимость консерва-
ции составит 30% от предельной цены 
конкурентного отбора, то можно будет 
снизить затраты потребителей на вы-
нужденную генерацию примерно в че-
тыре раза, так что их доля в конечной 
цене электро энергии уменьшится с 
1,2–1,5 до 0,4%. 

Энергетики считают, что консерва-
ция или вывод из эксплуатации неэф-
фективных объектов – единственное 
решение проблемы избытка мощности. 
Такой точки зрения, в частности, при-
держивается представитель «КЭС хол-
динга», заметивший, что стоимость 
консервации может составлять поло-
вину стоимости эксплуатации. Ещё в 
одной компании говорят о 70%, но в СО 
ЕЭС отмечают, что необходимо прове-
сти точные расчёты. В то же время ди-
ректор НП «Сообщество потребителей 
энергии» Василий Киселёв заявил, что 
«предложения Системного оператора 
по консервации генерирующих объек-
тов по принципу «на всякий случай» –  
это не что иное, как ещё один способ 
содержать избыточную и неэффектив-
ную мощность за счёт потребителей». 
Впрочем, подобная схема официально 
пока не утверждена. 

еГоР ЩеРБакоВ  
По МатеРиалаМ сМи

 � решение

На сбыт расставляют сети
Энергосбытовая компания, накопившая долги перед сетевыми 
организациями, может быть лишена статуса гарантирующего 
поставщика электроэнергии. такое новшество министерство 
энергетики рФ предлагает внести в документы, 
регламентирующие работу отрасли. Эту идею ведомство уже 
выдвигало в прошлом году, но против высказались и сбытовые, 
и сетевые, и генерирующие компании. Экономическая ситуация 
изменилась, неплатежи возросли, но предложение чиновников, 
оставшееся практически неизменным, представители отрасли 
опять восприняли скептически. 

Министерство энергетики РФ пред-
ложило уточнить процедуру смены га-
рантирующих поставщиков. Проект 
правительственного постановления, 
который подготовило ведомство, со-
держит около двух десятков поправок 
в существующие нормативно-правовые 
акты. Ключевое новшество – механизм 
лишения сбытовых компаний статуса 
гарантирующего поставщика за долги 
перед сетевыми организациями. Доку-
мент, который его предусматривает, 
опубликован в открытых источниках, о 
его деталях пишет «КоммерсантЪ». 
Идея заключается в том, что если энер-
госбыт признали банкротом по иску 
сетевой компании, то на конкурс для 
новых претендентов на статус гаран-
тирующего поставщика выставляется 
долг перед ней. При этом сетевики уч-
тены в реестре кредиторов, которым 
победитель торгов обязан вернуть долг. 

Идея, уточняет издание, не нова: 
она возникла ещё в 2014 году, но со-
гласовать предложенный министерст-
вом механизм не удалось ни с предста-
вителями генерации и сетей, ни с сами-
ми гарантирующими поставщиками. 
Более того, её истоки лежат в истории 
с ООО «Энергострим», произошедшей 
в 2013 году. Тогда за накопленные на 
оптовом рынке электроэнергии и мощ-
ности долги 11 дочерних компаний бы-
ли лишены статуса гарантирующих по-
ставщиков. Минэнерго объявило кон-
курсы на его присвоение, проводивши-
еся по модели «голландского аукциона» 
(первоначальная цена, за которую была 
принята сумма требований кредиторов 
за исключением сетей, с каждым ша-
гом уменьшалась на 20 процентных 
пунктов), а пока они не были заверше-
ны, в этой роли выступали предприятия 
из состава ОАО «Россети». Сетевая 

организация пыталась оспорить такое 
решение ведомства в судебном поряд-
ке, но не преуспела. Торги, в свою оче-
редь, затянулись – их итоги в Мурман-
ской, Новгородской и Тверской областях 
подвели только осенью 2014 года. 

Минэнерго попробовало изменить 
механизм лишения сбытовых компаний 
статуса гарантирующего поставщика, 
но успехом эта попытка не увенчалась. 
Проект постановления правительства 
РФ, который оно подготовило в про-
шлом году, практически не изменился, 
но в силу ухудшившейся экономической 
обстановки в стране началось наращи-
вание неплатежей в энергетике. Так, 
если в декабре 2014 года с «Россетя-
ми» полностью расплачивались за пе-
редачу электричества, то в январе 2015 
года собираемость платежей упала до 
61%. При этом 63% долга пришлось 
именно на гарантирующих поставщи-
ков. Последние, впрочем, предъявляют 
встречные претензии: по данным не-
коммерческого партнёрства гаранти-
рующих поставщиков и энергосбыто-
вых компаний, при задолженности пе-
ред сетями в 105 млрд рублей долг се-
тевых организаций перед сбытовыми 
за потери электричества составляет 
около 63 млрд рублей. В партнёрстве 
снижение уровня оплаты со стороны 
сетей объясняют ухудшением условий 
кредитования. 

По мнению председателя правле-
ния некоммерческого партнёрства га-

рантирующих поставщиков и энер-
госбытовых компаний Натальи Невмер-
жицкой, подготовленный федеральны-
ми властями документ может создать 
условия для перехвата сетевыми орга-
низациями статуса гарантирующих по-
ставщиков. Согласно действующему 
законодательству, разработанному в 
ходе реформы электроэнергетики, по-
добное недопустимо. Есть норма о том, 
что распределительная сетевая ком-
пания может временно исполнять фун-
кции гарантирующего поставщика в 
том регионе, где энергосбыт лишён та-
кого статуса, но участвовать в конкур-
се на его присвоение не имеет права. 
Это и произошло в 2013 году. В то же 
время, отмечает Невмержицкая, круп-
ная сетевая компания может в значи-
тельной степени влиять на финансовое 
положение гарантирующего поставщи-
ка, несвоевременно оплачивая потери 
либо задерживая оплату услуг за пе-
редачу мелким территориальным се-
тевым организациям, которые не могут 
тогда сами рассчитываться со сбытом. 
Чтобы исключить эти риски, некоммер-
ческое партнёрство предлагало создать 
реестр кредиторов, урегулировать дол-
ги без лишения статуса гарантирую-
щего поставщика и ввести поручитель-
ство держателя «котлового» тарифа 
(сетевой компании, распределяющей 
платежи за передачу среди всех осталь-
ных) об оплате потерь мелких террито-
риальных сетевых организаций. Одна-

ко все эти пункты не были включены в 
итоговый проект постановления пра-
вительства РФ, который подготовило 
и обнародовало Минэнерго. 

Идею ведомства скептически оце-
нивают представители сетевого биз-
неса. В «Россетях» считают, что пред-
ложенный механизм не повлияет на 
платёжную дисциплину: он не предо-
твращает неплатежи, а только описы-
вает борьбу с их последствиями. Кроме 
того, на лишение сбытовой компании 
статуса гарантирующего поставщика 
из-за банкротства потребуется не ме-
нее девяти месяцев, тогда как на опто-
вом рынке электроэнергии и мощности 
та же процедура занимает всего три. 
Генераторы тоже не рады: проект со-
здаёт конкуренцию между ними и се-
тями за то, кто быстрее попадёт в ре-
естр кредиторов гарантирующих по-
ставщиков. 

Сейчас заявления о банкротстве 
энергосбытовых компаний подают 
крайне редко. Причина в том, что у га-
рантирующих поставщиков мало ак-
тивов. Однако, замечает источник га-
зеты в энергосбытовом секторе, из-за 
долгов перед сетями кандидатами на 
лишение этого статуса могут стать по-
чти все гарантирующие поставщики 
первой ценовой зоны оптового рынка 
электричества. В зоне особого риска 
– те, кто его получил в результате кон-

курсов Мин энерго, проводившихся по-
сле распада «Энергострима»: они сос-
редоточены на платёжной дисциплине 
на оптовом рынке, а своевременными 
платежами сетям могут пренебречь. 
Председатель правления некоммерче-
ского партнёрства территориальных 
сетевых организаций Александр Ху-
руджи добавляет, что крупнейшими 
должниками сетей среди гарантирую-
щих поставщиков являются структуры 
ЗАО «МРСЭН» (в первую очередь ОАО 
«Архангельская сбытовая компания») 
и группы компаний «ТНС-Энерго», а 
также ОАО «Оборонэнергосбыт» и ОАО 
«Астраханьэнергосбыт». Ещё один 
источник в отрасли полагает, что в зо-
ну риска могут попасть и некоторые 
ОАО «ЭнергосбыТ Плюс» – компании 
из состава  «КЭС Холдинга», представ-
ленной в 16 субъектах РФ, – и ОАО 
«Интер РАО». Но в первом утвержда-
ют, что оплачивают услуги сетей «с 
минимальными задержками», а фи-
нансовое положение второй позволяет 
бы стро покрыть долги в случае реаль-
ной угрозы. Никаких рисков нет в Ка-
лининграде и на Северном Кавказе, 
где продажей энергии занимаются ком-
пании, связанные с сетями. Иначе, чем 
на Урале и в европейской части Рос-
сии, обстоят дела и во второй ценовой 
зоне оптового рынка, объединяющей 
Сибирь и Дальний Восток. 

МатеРиалы Полосы ПодГотоВил еГоР ЩеРБакоВ

в министерстве энергетики полагают, что потребление электричества в 2015 году не превысит 1036,2 млрд 
квт-ч. Это менее чем на 0,1% превышает показатель 2014 года, составивший 1035,2 млрд квт-ч
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Производственная философия
программа развития производственной системы (рпс) в оао «иркутскэнерго» выходит на новый 
уровень. за год работы удалось структурировать подход к производственной системе в техническом, 
финансово-экономическом, сбытовом блоках деятельности компании. некоторые филиалы и 
дочерние общества уже уверенно пользуются инструментами рпс, извлекают многомиллионную 
выгоду. Другим только предстоит научиться применять на практике опыт своих коллег.

Производственный 
прорыв

Отдельные инструменты производ-
ственной системы применяются в ОАО 
«Иркутскэнерго» практически с начала 
2000-х годов. Принципы «бережливого 
производства» внедрялись во многих 
филиалах, использовались в дочерних 
обществах энергоугольной компании. 
Но работа в этом направлении не была 
структурирована, действительно поло-
жительный, эффективный опыт не рас-

пространялся между подразделениями. 
Всё изменилось в прошлом году. 

В компании появилась норматив-
ная база, описывающая и регламенти-
рующая основные направления по вне-
дрению производственной системы, 
 обучению и обмену опытом. Был создан 
управляющий комитет, который пра-
ктически в еженедельном формате 
проводил совещания для разрешения 
насущных вопросов в производствен-
ной системе различных блоков. Со-
трудники филиалов и дочерних об-
ществ могут ознакомиться с решени-

ями управляющего комитета. Была 
разработана трёх уровневая система 
развития ПС: управленческий, инже-
нерный, операционный уровни. Такой 
подход позволяет распространять фи-
лософию производственной системы 
как среди топ-менеджеров, так и среди 
рядовых сотрудников.

11-12 февраля на базе парка-отеля 
«Бурдугуз» состоялось большое сове-
щание, посвящённое реализации про-
граммы развития производственной 
системы ОАО «Иркутскэнерго». В нём 
приняли участие не только члены управ-

ляющего комитета ОАО «Иркутск-
энерго» и En+ Group, но и директора 
девяти ТЭЦ, трёх ГЭС и четырёх дочер-
них обществ энергоугольной компании 
– ЗАО «ГЭС-ремонт», ЗАО «Спецэнерго-
ремонт», ЗАО «Байкалэнерго», ЗАО 
«Братскэнергоремонт». Среди пригла-
шённых было также ООО «Иркутская 
энергосбытовая компания». 

Мероприятие проходило в необыч-
ном формате. Заместитель генераль-
ного директора по производству энер-
гии – главный инженер ОАО «Иркутск-
энерго» Евгений Новиков, приветствуя 
участников совещания, призвал их из-
бегать «скучных и неэффективных мо-
нологов», заменить их дискуссиями. 
Надо отметить, с поставленной задачей 
участники справились. Каждый доклад, 
подведение итогов реализации проек-
тов в отдельных блоках компании или 
рассказ об успешных и не очень про-
ектах на филиале сопровождались об-
суждением. Возможно, на такую атмо-
сферу повлиял и состав участников. В 
те дни в «Бурдугузе» собрались моти-
вированные слушатели, представители 
бизнесов, которые смогли за первый 
год работы увидеть, какие перспекти-
вы может открыть грамотное примене-
ние инструментов РПС на практике.

Руководитель направления по опе-
рационному развитию ООО «En+ ме-
неджмент» Андрей Борисычев назвал 
2014 год «периодом перезагрузки». 
«Ранее существовавшие разрозненные 
проекты, программы развития произ-
водства мы сумели «поставить на одни 
рельсы». По показателям – вовлечён-
ность в процесс, реализация проектов, 
их эффективность – уже сейчас видно, 
что мы правильно выбрали направле-
ние. Конечно, ещё встречаются непро-
работанные, нецелевые проекты. На-
деюсь, в рамках нашего двухдневного 
совещания мы выявим, какие сферы 
производства необходимо затрагивать, 
какие направления стоит развивать», 
– отметил Андрей Борисычев.

В первый день совещания руково-
дители филиалов и дочерних обществ 
рассказали о реализации программы 
развития производственной системы 

на операционном уровне в прошлом 
году. Участники обсудили проблемы и 
пути решения, наметили планы на 2015 
год. Всего в прошлом году филиалам 
удалось достичь экономического эф-
фекта порядка 760 млн рублей. По про-
грамме ППЭП наибольший вклад вне-
сли на ТЭЦ -9: экономический эффект 
от мероприятий составил более 63 млн 
рублей. Среди филиалов по программе 
ТОП в лидерах ТЭЦ-6. Братские энер-
гетики от реализации целевых проек-
тов сумели извлечь более 22,7 млн руб-
лей. Конечно, понадобились инвести-
ционные вложения, но затраченные 
415,4 тыс. рублей себя окупили. На 
следующий год в филиале планируют 
достичь экономического эффекта свы-
ше 48 млн рублей. 

Прекрасные экономические резуль-
таты принесло развитие производст-
венной системы на Ново-Зиминской 
ТЭЦ – удалось сэкономить более   
14 млн рублей. Порой, приступая к ре-
ализации проектов, энергетики недо-
оценивают возможный эффект. Вот и 
энергетики Ново-Зиминской ТЭЦ из-
начально планировали  сэкономить чуть 
больше 2,7 млн рублей. 

Многоуровневое 
обучение

Второй день был посвящён практи-
ческим занятиям. При этом участники 
совещания самостоятельно определи-
ли темы пяти круглых столов: «Процесс 
обучения персонала по производствен-
ной системе на филиалах и ДЗО», 
«Стандартизация производственных 
процессов», «Планирование, цели и 
отчётность в области РПС», «Пересмотр 
и внесение изменений в функциональ-
ные обязанности работников, сопрово-
ждающих процесс РПС на филиале» и 
«Требование к проектам: определение 
целей и задач». Каждый вопрос рас-
сматривался в рамках трёхуровневой 
системы развития производственной 
системы (управленческий, инженерный 
и операционный уровни). 

Темы круглых столов отвечают клю-
чевым направлениям работы в 2015 

году. Так, в этом году упор будет сде-
лан на стандартизацию производствен-
ных процессов. Кроме того, будет за-
пущена в работу система обмена луч-
шими практиками среди филиалов и 
ДЗО. Проекты РПС филиалов и дочер-
них обществ станут общедоступны. На 
корпоративном портале сотрудники 
энергоугольной компании смогут озна-
комиться с опытом коллег.

Нынешний год пройдёт под знаме-
нем обучения. Планируется как можно 
больше сотрудников познакомить с ин-
струментами производственной сис-
темы. Перед корпоративными тренера-
ми стоит уникальная задача: за срав-
нительно короткий период обучиться 
методам и инструментам ПС, основам 
маркетинга и психологии, принципам 
инвестиционных вложений и оценке 
возможных рисков. В дальнейшем по-
лученные знания необходимо распро-
странять среди работников филиала, 
проводить практические обучения по 
ПС, совместно выявлять и устранять 
потери, сопровождать эффективные 
проекты. Стоит отметить, что данный 
подход по обучению в ГК «ЕвроСиб-
Энерго» применён впервые. Сегодня 
не во всех бизнесах энергоугольной 
компании запущена программа РПС, 
благодаря обучению планируется во-
влечь в процесс больше персонала. 
Перед предприятиями стоит задача мо-
тивировать сотрудников для вовлече-
ния в процесс улучшений. Впрочем, 
многие бизнесы уже прошли период, 
когда работники настороженно и с не-
доверием относились к нововведениям. 
Энергетики понимают свою роль в этом 
процессе. 

«Нынешний год будет сложным. Все 
мы осознаём, в каких условиях нам 
предстоит работать: непростая эконо-
мическая обстановка, ограниченный 
бюджет дочерних обществ. Поэтому 
тема производственной системы ещё 
более актуальна», – отметил Евгений 
Новиков. Выполнение плана экономии 
и дополнительного дохода по проектам 
РПС в 2015 году должно вылиться в 
сумму не менее 430,9 млн рублей.

елеНа ПостНоВа

 � компании

Испытание на прочность
в каждом здании, будь то жилой дом или техническое 
сооружение, имеются пожарные лестницы и ограждения кровли 
крыш, которые в любое время года должны быть технически 
исправны. 

Именно это оборудование придёт 
на помощь при эвакуации людей, обес-
печит доступ пожарных и спасателей 
в случае чрезвычайной ситуации. Кро-
ме того, данные лестницы и огражде-
ния используют сотрудники различных 
коммунальных служб при очистке кры-
ши от снега и сосулек. Пожарная охра-
на «Иркутскэнерго» имеет лицензию 
на проведение испытаний этого обору-
дования, готова подсказать эксплуати-
рующим организациям, где нужно укре-
пить ограждение, подлатать ступеньку 
или заменить целый лестничный 
пролёт.

Пожарные лестницы и ограждения 
находятся на открытом воздухе, они 
постоянно подвергаются негативному 
воздействию погодных условий. Для 
полной оценки состояния проводятся 
специальные испытания на прочность 
ступеней лестниц, балок, заделок, мар-
шей, площадок, ограждений и крепле-
ний лестниц к зданию. Так как речь 
идёт о жизни и спасении людей, испы-
тания имеют право проводить только 
специально подготовленные сотруд-
ники. Так, лицензией МЧС на прове-

дение испытаний владеет пожарная 
охрана «Иркутскэнерго». 

Испытания проводятся в два этапа. 
Первым делом специалисты визуально 
оценивают состояние оборудования, про-
веряют его на соответствие регламенту 
размеров. «Важен каждый параметр – 
ширина лестницы, высота ступенек, осо-
бенность крепления к стене здания. Если 
всего один из этих параметров не соот-
ветствует норме, мы не приступает ко 
второму этапу – испытаниям нагрузкой, 
– пока владелец оборудования не устра-
нит все недочёты», – рассказал началь-
ник пожарной части Ново-Иркутской ТЭЦ 
пожарной охраны «Иркутскэнерго» Ни-
колай Костеров. Затем все ступени лест-
ниц, ограждения в точках опоры подвер-
гают воздействию нагрузкой весом: по 
нормам элементы должны выдерживать 
от почти 200 килограммов до полутонны 
веса, в зависимости от разновидности.

Костеров подчеркнул, такой порядок 
процедур позволяет составить наиболее 
полную картину состояния пожарных 
лестниц и ограждений кровли. Согласно 
установленным требованиям ГОСТ, ис-
пытания необходимо проводить не реже 

одного раза в пять лет, а визуальный 
контроль качества и технического состо-
яния – один раз в год. При этом неважно, 
в какое время года проводятся испыта-
ния – оборудование должно быть готово 
к использованию в любой момент. «Мы 
выдаём заключение не просто по объек-
ту, а по каждому элементу, прилагаем 
соответствующие протоколы испытаний. 
Кроме того, мы предоставляем рекомен-
дации по устранению неполадок, если 
они обнаруживаются», – добавил Косте-
ров. К услугам пожарной охраны «Ир-
кутскэнерго» прибегают и строительные 
компании, которым нужно заключение 
для ввода зданий в эксплуатацию.

«Как пожарный, как руководитель 
пожарной части, сотрудники которой вы-
нуждены работать с пожарными лестни-
цами и ограждениями, я понимаю, на-
сколько важно следить за их техническим 
состоянием. Исправное оборудование 
может спасти жизни, а заброшенное – 
привести к гибели простых людей, по-
жарных, спешащих на помощь», – под-
черкнул Николай Костеров.

татьяНа аРтаМоНоВа

ООО «Пожарная охрана «Иркутскэнерго»:
г. Иркутск, б.Рябикова, 65 (район 
Ново-Иркутской ТЭЦ)
Организация службы: 795-043 
Пожарная профилактика: 795-042
www.pozhohrana.irkutskenergo.ru

10 лет  � общество

От императорских 
времён…
Миасские энергетики прикоснулись к истории 
российского холодного оружия
сотрудники компании «Энсер» 
(ГК «евросибЭнерго») в 
очередной раз организовали 
для себя увлекательный урок 
краеведения. Город златоуст 
известен уникальной 
оружейной фабрикой, 
созданной ещё по 
высочайшему повелению 
императора александра I  
в 1815 году. накануне 
200-летнего юбилея 
энергетики открыли для себя 
интереснейший мир 
холодного оружия, посетив с 
экскурсией легендарное 
предприятие.

Желающих узнать больше об исто-
рии производства холодного оружия 
на Южном Урале набралось немало. 
Энергетики целыми семьями, вместе 
с детьми отправились в соседний город 
Златоуст. А посмотреть действительно 
было на что. Как известно, клинками 
Златоустовской оружейной фабрики 
восхищались не только российские им-
ператоры, но и европейские вельможи, 
генералы белой армии, советские мар-
шалы, дипломаты… Златоустовская 
сталь всегда была уважаемой у защит-
ников отечества разных времён. А бла-
годаря тончайшему искусству украше-
ния стальных клинков уральское оружие 
хранится в самых известных музеях 
России и зарубежья.

Опытный специалист оружейной 
фабрики приоткрыл для миасских энер-
гетиков завесу тайны над изготовле-
нием уникального холодного оружия. 
Сотрудники «ЭнСер» собственными 
глазами увидели весь технологический 
процесс производства: от грубой обра-
ботки стальной болванки до последних 
штрихов неповторимого узора клинка. 
По словам экскурсантов, больше всего 
впечатлил цех художественной обра-
ботки стали, где представительницы 
прекрасной половины своими нежными 
руками выводят тончайшие детали ори-
гинальной гравюры. Стоит отметить, 

что девяносто процентов изделий – это 
ручная работа. Именно поэтому оружие 
пользуется популярностью у именитых 
покупателей из-за рубежа. Например, 
экскурсанты смогли ознакомиться с 
заказом, поступившим от имени пре-
зидента Белоруссии Александра Лука-
шенко, президента Чеченской Респу-
блики Рамзана Кадырова и других. Сре-
ди работ, оставивших неизгладимое 
впечатление, энергетики отметили па-
мятную монетную медаль с изображе-
нием Владимира Путина (посвящённую 
присоединению Крыма), а точнее, про-
звище, которым оружейники награди-
ли руководителя государства – «Соби-
ратель земель Российских».

Златоустовские оружейники и се-
годня, спустя 200 лет, продолжают из-
готавливать всевозможные палаши, 

сабли, шашки, кинжалы, пики, тесаки, 
рапиры, легендарные «чёрные ножи» 
и прочее. Миасцы смогли не только по-
смотреть продукцию, но и ощутить, на-
сколько удобно оружие лежит в руке. 
Самым же бесстрашным предоставили 
возможность пробовать себя в роли 
метателя ножей, стрелка из арбалета 
и фехтовальщика.

Как признаётся один из инициато-
ров организации поездки, председатель 
профкома Марина Арефьева, такие 
встречи позволяют не только расширять 
кругозор в познаниях родного края, но 
и формировать корпоративную культу-
ру, ведь неформальное общение помо-
гает людям сплотиться и узнать лучше 
друг друга в нерабочей обстановке.

БоРис ГРоМоВ

фото аВтоРа
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 � конкурс
Компания «Базовый элемент» объявляет 
конкурс фотографий «Работа в объективе» 
К участию в конкурсе приглашаются сотрудники предприятия 
(бизнеса) «базовый элемент»,  участники молодёжных 
организаций предприятия (бизнеса) в возрасте до 35 лет 
включительно.

Для участия в конкурсе необходимо прислать заявку  
и фотографии, соответствующие тематике конкурса,  
на электронную почту sdo@basel.ru и Golenkova_EA@nitec.
irkutskenergo.ru в срок с 1 по 20 марта 2015 года до 18.00 
(моск. время) с темой письма «Фотоконкурс «работа  
в объективе».

Конкурс пройдёт в два этапа:

1 этап (с 23 по 27 марта) – открытое голосование  на портале 
компании «базовый элемент»;

2 этап (30 марта) – оценка фотографий членами жюри 
конкурса.

ознакомиться с положением о конкурсе и заполнить заявку 
участника можно в службах по управлению персоналом ваших 
предприятий. 

победители будут награждены дипломами и ценными 
подарками на корпоративных мероприятиях  в срок  
до 31 декабря 2015 года.

развитие производственной системы на ново-зиминская тЭЦ  принесло предприятию экономический эффект  
в 14 млн рублей взамен ожидаемых 2,7 млн
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 � дела и люди

Душа в лепестке розы
татьяна Кирпатовская смогла приручить тяжёлый кран, но 
оказалась бессильна перед магическим очарованием живых 
цветов…

Родилась Татьяна Георгиевна в Ки-
тае в семье русских эмигрантов. Теперь 
с улыбкой говорит о том, как волей судь-
бы малой родиной для неё стал город 
Мукден – к слову, ныне один из круп-
нейших мегаполисов в Поднебесной, 
расположенный в северо-восточной 
части страны. И всё-таки случилось 
так, что большая часть жизни была от-
дана России, и советской, и нынешней. 
А если точнее – великой сибирской 
стройке на берегах Енисея. На Красно-
ярской ГЭС Татьяна Кирпатовская от-
работала три десятилетия. В начале 
этой недели она отметила свой 75-лет-
ний юбилей.

Вообще чудом из «китаянки» не 
превратилась в «американку». Семья 
несколько раз меняла города в Китае. 
Жили бедно, трудно. Отец, Георгий Вла-
димирович, чтобы прокормить близких, 
нанимался на разные работы. Уже в 
конце 1940-х годов обращался в рос-
сийское посольство, чтобы вернуться 
на родную землю. Однако поначалу из 
посольства пришёл отказ. А вот дорога 
на американский континент по суще-
ству была открыта. Больших препятст-
вий русским эмигрантам, желавшим 
переселиться в США, американцы не 
создавали. Скорее даже наоборот. Ведь 
эмигрантская среда состояла в основ-
ном из представителей технической и 
творческой интеллигенции – людей 
образованных, культурных. Такие за 
океаном приветствовались.

– Переезжать в Америку не захоте-
ла мама. Ей показалось это унизитель-
ным. Ну а в начале 1950-х в Китае ста-
ли особенно сильно притеснять русских, 
там начались известные исторические 
события, и в 1954 году грянула репат-
риация. Из Харбина потянулись соста-
вы в Россию. Русские уезжали тысяча-
ми. Уехали и мы, – вспоминает Татьяна 
Георгиевна. – Хотелось в Сибирь. Так 

и вышло. В конце долгой дороги ока-
зались в Новосёловском районе. Рос-
сия нас, бывших эмигрантов, встрети-
ла негостеприимно. У родителей ото-
брали паспорта. Из посёлка, где вре-
менно устроились, уезжать запреща- 
лось. Отцу не позволяли даже электри-
ком в посёлке работать. Маме с её за-
мечательным образованием с большим 
трудом удалось устроиться нянечкой в 
яслях. 

Но спустя некоторое время всё же 
наступили добрые перемены, расска-
зывает Татьяна Кирпатовская. В итоге 
и документы вернули, и отец получил 
возможность поехать в Красноярск в 
поисках работы. Поначалу занимался 
ремонтами электроподстанций в тер-
риториях, а позднее стал трудиться в 
сетевом хозяйстве, преподавал. Ещё 
некоторое время спустя возглавил груп-
пу автоматики электро-технической 
лаборатории (ныне цеха технологиче-
ской автоматики и управления) на Крас-
ноярской ГЭС.

Все эти события отразились и на 
судьбе подраставшей Татьяны. Снача-
ла семья перебралась в посёлок Слиз-
нево, а затем и в Дивногорск, где 16-лет-
няя девушка закончила вечернюю шко-
лу. Пример отца для неё сыграл свою 
роль. Поступила в Новосибирский ин-
ститут водного транспорта на отделе-
ние «автоматика и автопривод». 

А ещё довелось поработать на стро-
ительстве – в Дивногорске и на Крас-
ноярской гидроэлектростанции. С этим 
периодом связано немало ярких вос-
поминаний. Например, о том, как управ-
ляла экскаватором при отсыпке пере-
мычки в русле реки, как осваивала на-
выки крановщицы.

– Я, девчонка, и за рычагами экска-
ватора, на глазах у молодых строите-
лей. Романтика. Ну а в крановом хозяй-
стве потом было ещё интереснее, – с 

улыбкой признаётся Татьяна Георгиев-
на. – Работала на башенных кранах при 
строительстве зданий в Дивногорске, 
на портальных кранах при ГЭС, на мо-
стовых кранах в машинном зале стан-
ции. Везде свои особенности, свои впе-
чатления. К примеру, чего только сто-
ило подниматься в крановую будку, 
особенно зимой. И холодно, и тяжело, 
и страшно. Училась всё это молча пре-
одолевать. 

До сих пор Татьяна Кирпатовская 
хорошо помнит своё первое самостоя-
тельное «боевое крещение» на кране, 
когда заступила на дежурство без на-
ставника. На станции шли строитель-
но-монтажные работы. Вокруг пар, дым, 
землю с высоты кабины управления 
почти не видно. По радиосвязи получи-
ла команды, ориентир – куда стропы 
опускать. А как пришло время груз под-
нимать, испугалась. В первые минуты 
показалось, что груз от земли не отры-
вается, и кран натянулся весь, напряг-
ся. Подумала тогда -– «мертвяк», при-
мёрз. Но вдруг по радио снова голоса: 
оказалось, всё в порядке, и груз уже в 
4 метрах над землёй. Вздохнула с об-
легчением. 

Но однажды нештатная ситуация 
всё-таки произошла на самом деле. 
Было это в машинном зале при мон-
таже рабочих колёс и прочего обору-
дования гидроагрегатов. Это была 
сложная и предельно ответственная 
работа. 

– Поднимали одновременно двумя 
мостовыми кранами 900-тонный ротор 
гидрогенератора. Нам, машинистам 
обоих кранов, нужно было подхватить 
груз с двух сторон, доставить и опустить 
его абсолютно синхронно, – рассказы-
вает Татьяна Георгиевна.– Поначалу 
всё получалось – успешно подвели груз 
к месту установки. Начали опускать. 
Как вдруг на втором кране случилась 
неполадка: груз стал крениться на одну 
сторону. Благо растерянности не было 
– стали поднимать обратно, взяли си-
туацию под контроль. Ремонтники бы-

стро устранили неисправность, но по-
волноваться тогда пришлось изрядно.

Были у Татьяны Кирпатовской и 
свои краны-любимчики. Больше всего 
нравилось работать на портальных кра-
нах. Трудилась и на отечественных «Ки-
ровцах», и на немецких машинах. По-
следние были, конечно, комфортнее. 

– В кабине управления обзор вели-
колепный. Все системы под рукой. И 
работали «немцы» без сбоев, – поясня-
ет технические особенности Татьяна 
Георгиевна.

Впрочем, когда завершились мас-
штабные монтажно-строительные ра-
боты на электростанции, работ у кра-
новщиков поубавилось. Отец Татьяны 
тогда загорелся идеей построить в Див-
ногорске розарий. Сам он по-настоя-
щему увлекался цветоводством. Дома 
выращивал шикарные розы. С их-то 
помощью и заинтересовал своей идеей 
первого директора Красноярской ГЭС 
Бориса Растоскуева. В один из празд-
ников подарил Борису Александровичу 
букет домашних роз. А заодно поведал 
о своих замыслах и тут же показал 
эскизный набросок проекта. Директору 
мысль понравилась. Спустя некоторое 
время розарий был создан. Старожилы 
Красноярской ГЭС помнят, что нередко 
в кабинете у Бориса Растоскуева мож-
но было увидеть жёлтые розы сорта 
Глория Дэй.

Дело пошло. Выращенные розы 
стоили буквально копейки. Радовали 
гидроэнергетиков. Позднее в хозяйст-
ве гидроэлектростанции появилась ещё 
и крытая теплица, где помимо роз, тюль-
панов, астр, шафранов выращивались 
овощи и даже грибы.

Татьяна Георгиевна решила помо-
гать отцу в его начинаниях, даже полу-
чила специальное агрономическое об-
разование. Хотя не сразу приобщилась 
к новому делу. Но впоследствии увле-
клась по-настоящему и уже вплоть до 
выхода на пенсию проработала в роза-
рии, теплицах. 

Татьяна Георгиевна с любопытст-

вом интересуется и сегодня, какими 
дачно-огородными достижениями мо-
гут похвастаться выставки, организу-
емые активистами Совета ветеранов 

Красноярской ГЭС. Познавать секреты 
матушки-природы  – для Татьяны Геор-
гиевны это на всю жизнь.

Василий касаткиН

татьяна Кирпатовская: «я, девчонка, и за рычагами экскаватора,  
на глазах у молодых строителей. романтика»

Дивногорцы уважительно 
величали его «Дедом»
почти шестьдесят лет назад, в июле 1955 года, началось 
строительство одной из самых мощных в мире 
гидроэлектростанций – Красноярской ГЭс. несмотря  
на организацию специализированного управления  
по строительству Красноярской ГЭс – КрасноярскГЭсстроя, 
Госплан ссср и правительство не ставили чётких сроков 
ведения и темпов работ. соответственно, в режиме 
«размышления» решались и вопросы финансирования стройки. 

В 1958 году, после ввода в эксплу-
атацию Куйбышевской ГЭС, глава со-
ветского правительства Никита Серге-
евич Хрущёв на Пленуме ЦК КПСС за-
явил о закрытии проектов строитель-
ства ГЭС в Советском Союзе из-за их 
дороговизны. Ставка была сделана на 
более дешёвые ТЭЦ, строительство 
которых требовало меньше времени, 
труда и средств. Это было ошибочное 
решение, что и было признано позже, 
однако оно на многие годы затормози-
ло развитие гидроэнергетики. 

Строительство Красноярской ГЭС 
находилось в подвешенном состоянии. 
За пять лет сменилось три руководи-
теля. На момент июля 1959 года, то есть 
четырёх полных лет строительства, ра-
бота на основных сооружениях так и не 
началась. Правительство создало спе-
циальную комиссию по решению даль-
нейшей судьбы строительства Красно-
ярской ГЭС. 

29 августа 1959 года будущую Крас-
ноярскую ГЭС посетила правительст-
венная комиссия во главе с председа-
телем Госплана, заместителем Пред-
седателя Совета министров СССР Алек-
сеем Николаевичем Косыгиным. 
Комиссия приняла решение о целесо-
образности дальнейшего строительст-
ва. Но однозначно был поставлен во-
прос о смене руководителя. Требовал-
ся волевой человек с опытом возведе-
ния гидроэлектростанций в суровых 
сибирских условиях. Таковым виделся 
начальник АнгараГЭСстроя Андрей 
Ефимович Бочкин, которого пригласи-
ли в Москву в сентябре. Андрей Ефи-
мович дал своё согласие с одним усло-
вием: месяц отдыха после ввода в про-
мышленную эксплуатацию Иркутской 
ГЭС, намеченного на декабрь. Ведь 
целых пять лет, работая начальником 
строительства, он не был в отпуске ни 
разу! 

В декабре 1959 года, по заверше-
нию строительства Иркутской ГЭС, Боч-
кин был удостоен звания Героя Соци-
алистического Труда и вместе с женой 
Варварой Фёдоровной уехал отдыхать 
в Кисловодск. 

Спустя месяц, 2 февраля 1960 года, 
Андрей Ефимович приехал в Дивно-
горск и возглавил строительство Крас-
ноярской ГЭС.  

По сути, это был самый ответствен-
ный момент всего строительства, когда 
решалось, какой быть плотине. И Боч-
кин принял правильное решение в поль-
зу надёжности. Вся его дальнейшая 
судьба на посту начальника Краснояр-
скГЭСстроя изобиловала перекрёст-
ками и перепутьями, когда от правиль-
ности выбора зависело строительство 
гидроэлектростанции и города. 

Биография этого главного гидро-
строителя страны созвучна всей ве-
личественной, но и трагической био-
графии России советского периода. 
Андрей Ефимович Бочкин родился 30 
октября 1906 года в деревне Иевлево 
Ильгошинской волости Тверского 
 уезда (ныне Горицкий р-н Тверской 
обл.) в крестьянской семье Ефима Ми-
хайловича и Марии Михайловны. В 
семье Андрей был одиннадцатым ре-
бёнком. Рано оставшись без отца, ко-
торый погиб на лесозаготовках в 1914 
году, Андрей с детских лет познал на 
себе все тяготы крестьянского труда. 
Окончив в 1917 году церковно-приход-
скую школу, продолжил образование 
в школе 2-й ступени в селе Ильгоши, 
а впоследствии поступил в Тверской 
педагогический институт. Но, не окон-
чив его, по решению губернского ко-
митета комсомола был направлен на 
организаторскую работу. В 1924 году 
женился на молоденькой учительнице 
Варваре Фёдоровне, с которой прожил 
более пятидесяти лет. В 1925 году всту-
пил в ряды коммунистической партии 
и отныне полностью посвятил себя де-
лу социалистического строительства 
страны. В 1933 году принимал участие 
в строительстве ДнепроГЭС. 

В июне 1941 года добровольцем 
записался в ряды Красной Армии в 
Щербаковском РВК города  Москвы, 
откуда и был зачислен слушателем Во-
енно-инженерной Академии им. Куй-
бышева в г. Фрунзе. В марте 1942 года 
капитан Бочкин направлен на Карель-

ский фронт, в 26-ю армию, где его на-
значают начальником инженерной служ-
бы 85-й морской стрелковой бригады. 
Место, где держали оборону моряки, 
было сильно оторвано от баз. Самолёты 
противника уничтожали транспорты с 
продовольствием, начался голод. То-
гда капитан Бочкин предпринял следу-
ющий маневр. Моряки под его коман-
дой пригнали на дорогу разбитые по-
возки, набили соломой и хворостом 
шкуры с убитых лошадей, поставили 
чучела. Усадили на повозки «людей» 
– березовые чурбаны в плащ-палатках. 
А лучшие стрелки залегли в окопчиках 
у кромки дороги с противотанковыми 
ружьями. Немецкие самолёты «Фоке-
вульфы» появились внезапно и на бре-
ющем полете начали обстреливать обоз. 
Наши ответили прицельным огнём и 
сбили один самолёт. «Конечно, воз-
душной проблемы этот эпизод не ре-
шил, – вспоминал Андрей Ефимович, 
– но острастку фашисты получили и 
летать стали с опаской. За макет-при-
манку, за эту операцию я был награ-
ждён орденом Отечественной войны I 
степени. Что ни говори, а война тоже 
труд, в котором необходимо творчест-
во и специальность!». 

В феврале 1943 года майор Бочкин 
переведён в 186-ю стрелковую диви-
зию, а в июле 1943 года в 205 стрелко-
вую дивизию 26-й армии на должность 
дивизионного инженера. Дивизия дер-
жала оборону в Карельских болотах, 
между Кестеньгой и станцией Лоухи. 

Немецкие дивизии СС «Эдельвейс» и 
«Мёртвая голова» захватили опорные 
высоты, а 205-я зарылась перед ними 
– и ни шагу назад. Здесь Андрей Ефи-
мович построил свою первую ГЭС: кро-
хотную, с одной деревянной турбиной, 
используя 7-метровую разницу уровней 
двух маленьких озер. Но ток получили 
настоящий. «…И в проволочные загра-
ждения его давали, и всё, что хотели, 
осветили, даже подземный солдатский 
клуб – мы его в пять накатов построили 
и новый 1943 год в нём встретили…» 
В январе 1944 года Бочкину присвоено 
очередное воинское звание – подпол-
ковник, а вскоре, за удачное проведе-
ние подкопа под горой Гангашвара, где 
находился фашистский опорный пункт, 
что позволило одним взрывом уничто-
жить всю линию обороны противника, 
Бочкин награждён орденом Боевого 
Красного Знамени. В ноябре 1944 года 
подполковника Бочкина в должности 
корпусного инженера переводят в 132-й 
стрелковый корпус 19-й армии на 2-й 
Белорусский фронт. В составе корпу-
са принимал участие в Померанском 
наступлении в феврале 1945 года, во 
взятии города Гдыни, форсировании 
Одера. 

А 7 марта 1945 года при форсиро-
вании реки Грабов в районе Сегетина 
организовал восстановление моста под 
огнём противника, за что был награ-
ждён орденом Отечественной войны II 
степени. Закончил войну Андрей Ефи-
мович летом 1945 года в Дании, на не-

большом острове Борнхольм, где под 
его командованием было обезврежено 
кольцо из немецких подводных мин. 
Демобилизован 29 августа 1945 года.

После возвращения в Москву Боч-
кина назначают начальником строи-
тельства Невинномысского канала. 
Затем он руководит строительством 
Южно-Украинского и Северо-Крымско-
го каналов. В 1953 году направлен на 
Ангару начальником строительства Ир-
кутской ГЭС. 

Андрей Ефимович был неординар-
ным руководителем. Внешне простой 
и порой даже мужиковатый, он обладал 
талантом организатора. Его стержнем, 
ещё со времен Великой Отечественной 
войны, всегда и в любой ситуации бы-
ла опора на коллектив. И это было не 
банальное заигрывание с людьми, не 
стремление сыграть роль этакого сво-
его простецкого парня. Это был чело-
век государственного уровня мышле-
ния. Все его решения исходили из ин-
тересов дела, даже в малом не проти-
вореча интересам государства. 

С первых дней пребывания в Див-
ногорске, столкнувшись с открытой оп-
позицией сторонников прежнего руко-
водства, Андрей Ефимович Бочкин не 
стал, как это часто делается, с ходу 
перекраивать сложившиеся связи, сме-
щать неугодных ему людей, а, наобо-
рот, пригласил их к честному сотруд-
ничеству, привлекая к решению наи-
более важных вопросов. Единственным 
условием было знание и умение орга-
низовать дело. Кто-то покинул стройку, 
не выдержав предъявляемых к ним 
требований, кто-то – будучи не в силах 
смирить свою гордыню и встать в об-
щую шеренгу строителей. Но большин-
ство осталось, приняло новые порядки 
и, слившись с прибывающим пополне-
нием опытных строителей, образовало 
работоспособный костяк коллектива, 
которому суждено было построить 
Красноярскую ГЭС. 

Несмотря на то что строительство 
Красноярской ГЭС вошло в фазу непо-
средственного начала работ по основ-
ным сооружениям, в Москве с новой 
силой развернулось обсуждение осно-
вополагающих вопросов проекта. В 
умах отдельных московских инженеров 
возникла идея изменения типа плоти-
ны и её поперечного профиля. 

В соответствии с утверждённым 
проектным заданием предусматрива-
лось возведение плотины гравитаци-
онного типа. Но специалисты министер-
ства предложили облегчить плотину, 

запроектировав её в  массивно-контр-
форсном варианте, а недостающий для 
обеспечения устойчивости вес компен-
сировать давлением воды на наклон-
ную напорную грань. 

И вот здесь, со всей решительно-
стью, Бочкин начал отстаивать более 
надёжный гравитационный вариант. 

Естественно, что такая позиция 
вы звала бурю протеста со стороны 
руководства министерства, его аппа-
рата и некоторых институтов. После 
длительных обсуждений и дебатов ми-
нистерство было вынуждено отступить. 
Андрей Ефимович отстоял, как, впро-
чем, не раз потом, самый надёжный 
вариант. 

Все дивногорцы, «и мал и стар», 
уважительно величали его «Дедом». 
В 1971 году по состоянию здоровья 
Андрей Ефимович был вынужден уйти 
на заслуженный отдых, совсем немно-
го недоработав до ввода в эксплуата-
цию КГЭС. Дивногорский городской 
Совет 2 июля 1971 года присвоил Боч-
кину звание «Почётный гражданин го-
рода Дивногорска», а через несколько 
дней он уехал в Москву, и, как оказа-
лось, навсегда. 16 октября 1979 года 
перестало биться сердце этого выда-
ющегося гидростроителя страны. По-
хоронен А.Е. Бочкин на Ваганьковском 
кладбище в Москве. За свой честный 
и добросовестный труд был награждён 
четырьмя орденами Ленина, орденом 
Трудового Красного Знамени, меда-
лями, премиями, благодарностями. О 
нём писали книги, снимали докумен-
тальные и художественные фильмы. 
А дивногорцы увековечили его имя в 
названии улицы, в 1979 году переиме-
новав ул. Центральную в улицу имени 
Героя Социалистического Труда Анд-
рея Ефимовича Бочкина. В 2008 году 
на верхней точке Клубного бульвара 
был торжественно открыт бронзовый 
памятник Бочкину. Спустя год возле 
памятника был разбит сквер, по пери-
метру которого ветераны Красноярск-
ГЭСстроя посадили 18 кедров – по 
числу лет строительства Красноярской 
ГЭС. И сегодня это излюбленное ме-
сто отдыха всех поколений дивногор-
цев от колясочных младенцев до убе-
ленных сединами легендарных гидро-
строителей. 

Дивногорцы всегда будут помнить 
Андрея Ефимовича, руководителя го-
сударственного уровня, настоящего 
человека и нашего «дивногорского де-
да». 

иГоРь фёдоРоВ

андрей ефимович был неординарным руководителем. внешне простой  
и порой даже мужиковатый, он обладал талантом организатора

Ф
О

Т
О

 и
з

 а
р

х
и

в
а

 а
в

Т
О

р
а

Ф
О

Т
О

 и
з

 л
и

ч
н

О
г

О
 Т

а
Т

ь
я

н
ы

 К
и

р
п

а
Т

О
в

с
К

О
й



08 сиБирский Энергетик, № 7, 27 февРаЛя 201508 общество

Учредитель: OAO «Иркутскэнерго».

Газета зарегистрирована
Федеральной службой по надзору в сфере 
связи, информационных технологий 
и массовых коммуникаций.
Регистрационный номер: 
Пи № ФС77-44091 от 04.03.2011.

Главный редактор:
Марина Небогатина. Тел. 79-11-22,
e-mail: nebogatina_mv@irkutskenergo.ru
редактор портала «Сибирский энергетик»:
Евгения Скареднева. Тел. 79-21-06, 
e-mail: skaredneva_ed@irkutskenergo.ru
Электронная версия: www.sibenergetic.ru, 
www.vsp.ru, www.irkutskenergo.ru

Обозреватели:
Елена Постнова, тел. 203-471, e-mail: lena-postnova@mail.ru
Егор Щербаков, тел. 203-478,e-mail: egor-scher@yandex.ru
Анна Павлова, тел. 79-12-63,e-mail: pavlova_aa@irkutskenergo.ru
Юлия Ли, тел. 203-465, e-mail: iuliiali@mail.ru
Отдел рекламы:
Анжелика Попова, тел. 79-13-13,  
e-mail: popova_aa@irkutskenergo.ru

При подготовке номера использованы  
материалы информационных агентств.
Редакция благодарит всех сотрудников 
ОАО «Иркутскэнерго», принимавших участие 
в подготовке номера.

Адрес редакции:
664000, г. Иркутск, ул. Сухэ-Батора, 4.
Тел./факс (3952) 79-11-22.
Издатель:
ЗАО «Газета «Восточно-Сибирская 
правда», 664961, г. Иркутск, МСЦ, а/я 14.
Редакционный директор: Наталья Мичурина.
Тел. 20-34-77, e-mail: nmich@vsp.ru.

Подписные индексы: 99180, 99181, 99183
Время подписания номера – 19.00.
Фактическое время подписания номера – 19.00.

Отпечатано: в типографии ОАО НПО «Облмашинформ»,
г. Иркутск, ул. Советская, 109б.

Цена свободная. Тираж 10908 экз. Заказ

 � спорт

Бронза с серебряным отливом
Одержав семь побед в последних восьми играх, «Байкал-Энергия» заняла третью строчку 
регулярного этапа национальной Суперлиги
после завершения всех 24 туров первого этапа отечественной 
суперлиги по хоккею с мячом иркутский клуб делит вторую-
третью строчку турнирной таблицы с московским «Динамо», 
уступая столичной команде по дополнительным показателям. 
таким образом, ни смена главного тренера, ни короткая 
скамейка запасных не помешали бело-синим выступить лучше, 
чем в прошлом сезоне. тогда по результатам регулярных 
соревнований «байкал-Энергия» заняла третье место.

После досадной ничьей 14 января 
с нижегородским «Стартом» бело-си-
ние быстро оправились и уже 17 ян-
варя в поединке с красногорским «Зор-
ким», тогда второй командой чемпи-
оната, одержали победу со счётом 6:4. 
Забив первыми, на протяжении всего 
матча иркутяне заставляли своих бо-
лельщиков хвататься за сердце – 
слишком уж неустойчивым казался 
счёт с разницей в один мяч, ведь толь-
ко за 10 финальных минут соперник 
смог отквитать два мяча – задел пер-
вого тайма. Лишь на 90 минуте Павел 

Дубовик смог успокоить гостей ста-
диона «Труд», установив окончатель-
ный счёт с разницей в пару голов.

Следующая игра, 1 февраля с 
«Уральским Трубником», завершилась 
самой крупной победой «Байкал-Энер-
гии» в нынешнем сезоне – в ворота 
соперника, славящегося своей непри-
ступной обороной, иркутяне смогли 
забить девять безответных мячей. Хет-
трик в игре смог оформить любимец 
болельщиков – Александр Насонов. 
«Сухая» победа была одержана и в 
следующей игре с кировской «Роди-

ной»: сохраняя преимущество на про-
тяжении всего матча, сибиряки ушли 
со льда с победным счётом 5:0.

Поединок с нижегородским «Стар-
том» оказался намного сложнее, ведь 
команда соперника из всех сил боро-
лась за возможность выхода во вто-
рой круг соревнований. На домашнем 
стадионе за неё болели 6 тысяч зри-
телей – впечатляющая цифра для ны-
нешних соревнований по хоккею с мя-
чом. Ни поддержка родных трибун, ни 
желание сохранить место в дальней-
ших соревнований не спасли «Старт» 
от проигрыша 5:7. «Байкал-Энергии» 
удалось реабилитироваться за пре-
дыдущую встречу с нижегородской 
командой, закончившуюся ничьей.

Победная поступь «Байкал-Энер-
гии» оборвалась 11 февраля, в игре 
с красногорским «Зорким», над кото-
рым бело-синие одержали победу 
меньше месяца назад. Один из глав-
ных соперников иркутян в турнирной 
таблице смог дать бой набравшей ход 

«Байкал-Энергии». Победа в поедин-
ке обеспечила бы иркутянам вторую 
строчку соревнований, но невезение 
и не забитый 12-метровый привели к 
проигрышу «Зоркому» со счётом 5:4.

Однако раздумывать над резуль-
татом у бело-синих времени не было 
– впереди была игра с фаворитом со-
ревнований, действующим чемпионом 
– красноярским «Енисеем». Несмотря 
на два нереализованных пенальти и 
напряжённую борьбу, иркутянам уда-
лось одержать верх со счётом 4:2. Эта 
победа оказалась ценным подарком 
бело-синих ко дню рождения главного 
тренера и приятной неожиданностью 
для болельщиков, признавших игру 
одним из самых важных поединков 
сезона. «Сегодня болельщики поддер-
жали нас как никогда, играть плохо с 
такой поддержкой нельзя, – отметил 
после матча главный тренер «Байкал-
Энергии» Евгений Ерахтин. – Мы не 
реализовали много моментов, нам да-
же повезло с последними двумя мяча-

ми. Функциональная подготовка стра-
дала, потому что играть после выезд-
ных матчей в западной части страны 
очень сложно. «Енисей» – команда с 
большой буквы; против них всегда ин-
тересно играть и очень волнительно. 
Всех с победой, я очень доволен».

После победы над главным фа-
воритом соревнований «Байкал-
Энергии» оставалось провести две 
очные встречи, завершающие пер-
вый групповой этап. Положительный 
исход в оставшихся поединках гаран-
тировал иркутянам достойное место 
во втором круге – соревнованиях на 
вылет. При этом в случае двух пора-
жений при определённом раскладе 
бело-синие могли спуститься аж до 
6 строчки. Однако вторая очная 
встреча с «Уральским Трубником» в 
Первоуральске показала, что сомне-
ния были напрасны – игра закончи-
лась разгромом хозяев стадиона со 
счётом 2:11. В итоге сибиряками уда-
лось повторить победу с разницей в 

девять мячей над тем же соперником.
Заключительный матч регулярного 

этапа для «Байкал-Энергии» прошёл в 
Кирове с местной «Родиной». Крайне 
неуступчивый противник на своём льду, 
кировская команда под занавес регу-
лярного чемпионата впервые потеряла 
дома очки. Поединок 25 февраля закон-
чился победой иркутян со счётом 7:5, 
принеся «Байкал-Энергии» третье ито-
говое место в таблице вслед за красно-
ярским «Енисеем» и московским «Ди-
намо». Со столичной командой «энер-
гетики» набрали одинаковое число оч-
ков – по 52, однако оказались позади, 
одержав на одну победу меньше.

Хоккейный сезон для «Байкал-
Энергии» продолжится уже 28 февра-
ля в первом четвертьфинальном по-
единке. Первым соперником сибиря-
ков в играх на вылет станет всё та же 
«Родина», над которой бело-синие 
уже одержали две победы в играх пер-
вого этапа.

Юлия ли

 � ситуация

Ледовое побоище
(окоНчаНие. Начало На стР. 01)

Но ни крупные полыньи, ни большое 
скопление торосов не останавливают 
любителей туризма и спорта в желании 
покорить своенравное озеро. На тон-
кий лёд выходят не только начинающие 
туристы, но и профессионалы своего 
дела. Надо отметить, что зимний Бай-
кал становится необычно популярен в 
туристической сфере: помимо тради-
ционных переходов запланирован де-
бют сразу нескольких массовых меро-
приятий. Одно из них – хоккейный матч 
на льду Байкала – благополучно про-
шёл в выходные. Между тем иркутские 
спасатели до последнего призывали 
организаторов отказаться от звёздной 
игры: ссылались на сложную ледовую 
обстановку, недостаточное количество 
сил ГИМС и Байкальского поисково-
спасательного отряда для обеспечения 
безопасности. Организаторы отнеслись 
к предупреждениям сотрудников МЧС 
с философским спокойствием.

«Обстановка ледовая действитель-
но неблагоприятна в целом. Но это не 
значит, что ничего нельзя или не надо 
проводить. Лёд отличается в разных 
местах. Просто надо понимать все эти 
нюансы, привлекать профессионалов 
и находить приемлемые с точки зрения 
безопасности решения», – пояснил по-
зицию вице-президент ГК «Новая ре-
альность» и один из организаторов 
матча Роман Ищенко.

Организаторы считают категори-
ческий запрет МЧС на проведение ме-
роприятий на льду перестраховкой. В 
случае если сотрудники ведомства да-
ют положительную рекомендацию, они 
берут на себя юридическую ответст-
венность. В противном случае, даже 
если произойдёт чрезвычайная ситуа-
ция и все участники мероприятия про-
валятся под лёд, сотрудники ведомст-
ва будут заниматься своей непосред-
ственной работой – спасать, но ответ-
ственность за ЧС будет возложена на 
организаторов и участников. 

По словам руководителя Иркутско-
го следственного отдела на транспорте 
Восточно-Сибирского следственного 
управления на транспорте СК РФ пол-
ковника юстиции Александра Кузнецо-
ва, если на мероприятие продаются 
билеты, значит, его организаторы в слу-
чае чрезвычайной ситуации могут по-
нести уголовную ответственность. «Ста-
тья № 238 Уголовного кодекса РФ «Про-
изводство, хранение, перевозка либо 
сбыт товаров и продукции, выполнение 
работ или оказание услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасности» пред-
усматривает до шести лет лишения сво-
боды и штраф до 500 тыс. рублей», – 
пояснил Кузнецов. Он также добавил: 
если вход на мероприятие был свобод-
ным, но из-за пренебрежения нормами 
безопасности наступили тяжкие послед-
ствия, организаторам «светит» статья 
№ 109 Уголовного кодекса РФ «Причи-
нение смерти по неосторожности». 

Роман Ищенко отметил, что орга-
низаторы понимали, какую ответствен-
ность на себя берут, поэтому для более 
полного анализа ледовой обстановки 
на Байкале привлекли не только со-
трудников МЧС, но и специалистов Ин-

ститута географии СО РАН. «Мы в со-
ставе комиссии, в которую вошли транс-
портная полиция, представители Бай-
кальского поисково-спасательного 
отряда, представители ГИМС МЧС, со-
вместно обследовали различные пло-
щадки. В результате чего был сделан 
выбор Серебряного залива с учётом 
промеров льда и осмотра ледового по-
ля в заливе. После мы дополнительно 
заказали исследование в Институте 
географии СО РАН, где учёные уже на 
более высоком уровне сделали экспер-
тизу льда», – рассказал Роман Ищенко.

Учёные для исследования толщины 
льда прорубили 13 скважин по периме-
тру предполагаемой площадки. При ис-
следовании учитывался только проч ный 
лёд, а слои пористого, пропитанного 
водой льда в расчёт не брались. В ито-
ге толщина льда по данным на 15 фев-
раля варьировалась от 47 до 50 санти-
метров. Такой лёд, по расчётам учёных, 
выдержал бы нагрузку до 19 тонн. 

«МЧС понять можно. В случае если 
они дают положительную рекоменда-
цию, они берут на себя юридическую 
ответственность. В ситуации, когда в 
целом лёд нестабильный, а результат 
в конечном итоге формируют органи-
заторы (то есть не МЧС, а другие люди 
и организации), сотрудникам ведомст-
ва нецелеобразно брать на себя эту 
ответственность. С их точки зрения, 
стопроцентная безопасность людей на 
льду – это их отсутствие на льду. По-
этому они априори будут стараться не 
допустить проведения тех или иных 
мероприятий», – добавил Ищенко.

Впрочем, организаторы, несмотря 
на свою уверенность, всё же прибегли 
к дополнительным мерам обеспечения 
безопасности. Так, площадку разме-
стили максимально близко к берегу, 
перенесли проведение матчей на днев-
ное время, чтобы исключить нахожде-
ние людей на льду в тёмное время су-
ток, облегчили вес конструкций и отка-
зались от дополнительных зрительских 
трибун, а также ограничили количество 
людей на льду. 

Матч прошёл благополучно, вот 
только лёд подтаял, поэтому хоккеисты 
не смогли показать катание высшего 
пилотажа. «Мы же живем здесь и, так 
или иначе, присутствуем в акватории 
Байкала, взаимодействуем с ним. И 
люди хотят путешествовать по Байка-
лу, проводить на нём мероприятия. Это 
естественный конфликт интересов. Мы 
понимаем обеспокоенность МЧС и от-
носимся к этому с уважением. Стара-
емся максимально учесть их позицию», 
– заметил Ищенко. На следующий год 
организаторы планируют повторить 
звёздный хоккей на Байкале. 

Между тем в ближайшие выходные 
Байкал примет каюров на собачьих 
упряжках и марафонцев перехода «Ан-
гасолка – Слюдянка». Оба этих меро-
приятия сотрудники МЧС вновь запре-
щают. Официальная позиция такова: 

ледовое покрытие по маршрутам не-
стабильно. Тем не менее к участию в 
гонках на собачьих упряжках заявились 
20 команд из Москвы, Карелии, Тюме-
ни, Красноярска, Новосибирска. Ледо-
вый марафон «Ангасолка – Слюдянка» 
традиционно собирает до тысячи спорт-
сменов из Приангарья, соседних реги-
онов и даже зарубежных стран. Отка-
заться от него – значит признать Байкал 
опасным для зимнего туризма. 

Личная ответственность
Представители туристической сфе-

ры региона уверены: спасатели зря на-
гнетают обстановку. По словам испол-
нительного директора Сибирской Бай-
кальской ассоциации туризма Галины 
Солониной, «плохой информационный 
фон мешает туристическому бизнесу 

на Байкале». «Туроператоры знают, как 
работать с Байкалом. Озеро в принципе 
опасно в любое время. Зима как сезон 
нам обязательно нужна для стратеги-
ческого развития туризма на Байкале. 
Иначе мы будем работать два месяца в 
году – июль-август, у нас будут высокие 
цены, потому что туроператорам нужно 
окупать свои затраты. Никакого устой-
чивого развития», – подчеркнула Соло-
нина. И добавила, что сегодня туропе-
раторы предлагают бе зо пасные забавы 
на Байкале. Например, до Ольхона есть 
возможность добраться на судне с воз-
душной подушкой. 

Намного опасней частные переходы, 
туристические походы любителей, ко-
торые, поучаствовав в массовом меро-
приятии, решаются самостоятельно, без 
поддержки профессионалов покорить 
Байкал. 

В социальных группах, на туристиче-
ских форумах сейчас активно обсужда-
ются различные походы по льду Байка-
ла. Опытные участники вспоминают свои 
прошлогодние подвиги. При этом звучат 
формулировки: «В марте 2013 Байкал 
ещё стоял. Мы на велосипедах ездили. 
Так что спокойно планируйте на март», 
«Байкал прекрасен в любое время го-
да». Спасатели призывают не обманы-
ваться красотой озера, ответственно 
подходить к выбору маршрута. «Люди 
почему-то считают, что если в прошлом 
году лёд на Байкале был крепок, то и на 
этот раз ситуация повторится. Ничего 
подобного. Нынче совсем другой темпе-
ратурный режим», – подчеркнул главный 
инспектор ГИМС Дмитрий Миронов. 

Если всё же экстремалы не могут 
себе отказать в выходе на Байкал, им 
стоит обратиться к специалистам Ава-
рийно-спасательной службы Иркутской 
области, чтобы те проверили лёд по 
маршруту следования. Замеры прово-
дятся бесплатно. Спасатели, обладая 
данными о структуре льда, помогут 
скорректировать план проведения ме-
роприятия. Готовы сотрудники МЧС и 
проверить снаряжение, с которым ту-
ристы собираются выйти в поход. Кро-
ме того, можно прибегнуть к услугам 
других организаций для исследования 
льда. Вот только удовольствие это не 
из дешёвых. Его стоимость зависит от 
длины маршрута и количества скважин.

Любителям походов рекомендуют 
зарегистрировать свой туристический 
маршрут. Надо отметить, что сделать 
это должен организатор. Кому-то из дру-
зей-экстремалов придётся взять на себя 
ответственность в случае трагического 
развития ситуации. Дело в следующем: 
поставив в известность спасателей о 
том, куда и в каком составе направля-
ется туристическая группа, вы можете 
рассчитывать на получение своевремен-
ной квалифицированной помощи, но не 
на освобождение от ответственности за 
последствия прогулки по Байкалу. 

елеНа ПостНоВа  
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